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7 Дедлайн сдвинули 
Срок окончания дорожных работ  
на улице Папина перенесли на 15 октября4 А у нас во дворе 

Более 30 мероприятий пройдёт в рамках 
осеннего фестиваля в липецких дворах 8 Бойцы Zаветам Vерны 

В библиотеке имени Бартенева стартовал 
проект «Герои нашего времени»

Все выпуски 
читайте на сайте 
perviynomer.ru

НА СТРАЖЕ РОДНОГО
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ТРАДИЦИОННЫЕ 
ИННОВАЦИИ

ГЛАВНОЕ

В липецкой школе № 33 после капремонта осваивают  
новые образовательные модули 

Т еория — за партами, практика — за 
верстаками и швейными машинка-
ми. На современных уроках труда 

(технологии) больше не будет строгого 
разделения на подгруппы мальчиков  
и девочек. Универсальные знания школь-
ники получат в полном объёме по основ-
ным образовательным модулям. 

Что в программе?
Для учеников начальной школы их 

четыре. Дети будут учиться работать  
с бумагой и картоном, тканями, пласти-
ком, поролоном, фольгой, различным 
природным материалом, больше узнают 
о цифровых технологиях. 

В программе по труду для 5–9 клас-
сов пять обязательных модулей: «Про-
изводство и технологии», «Обработка 
материалов и пищевая технология», 
«Компьютерная графика и черчение», 
«Робототехника», «3D-моделирование 
и макетирование». Дополнительные на-
правления: «Автоматизированные систе-
мы», «Животноводство», «Растениевод-
ство» — определяет школа. 

С отвёрткой и в фартуке
— У детей на уроке будет разный 

«учебный» материал: дерево, металл, 
текстиль, — делится учитель техноло-
гии школы № 33 Ирина Разумовская. — 
Мы расскажем, как выточить деталь на 
токарном станке, сделать подставку из 
мягкого металла, выпилить разделоч-
ную доску или обработать овощи перед 
едой. Знания пригодятся и мальчишкам, 
и девчонкам! Ещё одно новшество: с это-
го учебного года черчение вновь стало 
обязательным предметом. С «Робототех-
никой» дети познакомятся с помощью 
учебных конструкторов Lego. Для 3D-мо-
делирования планируем закупить новое 
оборудование. 

Памятка по безопасности
«Основы безопасности и защиты Ро-

дины» (ОБЗР) — именно так теперь на-
зывается привычный урок ОБЖ. Помимо 
стандартной программы о правилах по-
ведения в чрезвычайных ситуациях, в об-
новлённом курсе есть раздел начальной 
военной подготовки — отголосок совет-
ского образования. 

Чтобы лучше разбираться в новше-
ствах программы, учителя Липецкой об-
ласти в июне прошли на базе цифровой 
платформы теоретический блок «ОБЗР». 
А в конце сентября проверили знания на 
практике в военно-патриотическом лаге-
ре «Авангард». 

— Будем не только обучать детей на-
девать противогаз, но и учить, как оказы-
вать первую помощь, вести себя в экстрен-
ных случаях, — уточняет директор школы  
№ 33 Любовь Давыдова. — Большое вни-
мание уделим патриотическому направле-

Владислав Загудайлов в 33-й школе 
только месяц.

— Я выбрал юнармейский класс  
и понял, что не ошибся, — делится Влад. 
— Меня привлекает военное дело, но-
сить форму — это большая честь. Перед 
глазами пример двоюродного брата: он 
служит в липецком ОМОНе. Возможно,  
в будущем продолжу его дело. А пока 
участвую в патриотических акциях. 

По интересам
— Как и другие школы, мы активно 

поддерживаем Российское движение де-
тей и молодёжи («Движение первых»), 
— отмечает Любовь Владимировна. —  
У нас действуют три отряда Юнармии. 
Это 210 человек, без которых не обходит-
ся ни одно патриотическое мероприятие.

Старшие школьники — надёжные 
помощники школьного волонтёрского 
отряда «Инициатива». Три года назад 
взяли шефство над Лебедянским цен-
тром помощи детям. Своих подопечных 
обязательно навещают на Новый год  
и к 1 июня: приезжают с концертами  
и сладкими подарками. 

Настоящая команда
Сейчас в педколлективе школы по-

рядка 70 человек. Основная часть —  
с большим профессиональным опытом. 
Это учителя, которые работают здесь  
с 1992 года, с момента открытия учебно-
го заведения. Но есть и молодые перспек-
тивные кадры.

— С моим коллективом можно пойти 
в разведку, — признаётся Любовь Вла-
димировна. — Какое бы дело ни было 
поручено, точно знаю: коллеги не под-
ведут. Накануне Дня учителя хотела 
бы их поздравить с профессиональным 
праздником. Пожелать успехов, просто 
поблагодарить за то, что они есть. Каж-
дый день наши педагоги дарят знания, 
опыт и душевное тепло ученикам. Пусть 
и дальше продолжают поддерживать же-
лание детей развиваться и стремиться  
к большему. Теперь — в более комфорт-
ных условиях. 

_____________________________
Текст: Елена Мещерякова

Фото: Сергей Паршин

нию: расскажем о структуре современных 
Вооружённых сил России, героях Великой 
Отечественной войны и СВО. 

Уроки не игрушки
Ещё одно из недавних новшеств на 

законодательном уровне — запрет ис-
пользования мобильных телефонов на 
уроках, за исключением экстренных си-
туаций. Поправки к «Закону об образова-
нии» вступили в силу с нового учебного 
года. 

— Думаю, мы все заинтересованы  
в том, чтобы наши дети хотя бы несколь-
ко часов проводили без гаджетов, — ком-
ментирует Любовь Владимировна. — Не 
отвлекались от объяснений учителя,  
а на переменах больше общались друг  
с другом. Мы не имеем права полностью 
запретить телефон в учебном заведе-
нии. Он может лежать в портфеле, но  

в выключенном состоянии. Позвонить 
родителям можно до или после выхода 
из школы. Если потребуется срочно свя-
заться с самим ребёнком, на нашем сайте 
указаны телефоны приёмной и школьной 
администрации, есть контакты классных 
руководителей. 

«Классная» территория
Помимо учёбы, педагоги не забыва-

ют про детский отдых и досуг. В обнов-
лённом здании для школьников создано 
двенадцать рекреаций. 

Центр детских инициатив открыт для 
встреч и обсуждения мероприятий. В зоне 
буккроссинга можно почитать книгу или 
повторить материал перед уроком. Учени-
кам начальной школы к Новому году пла-
нируют подарить «территорию игр» с клас-
сиками, пятнашками и шахматами. 

На четвёртом этаже в современной 
модельной библиотеке поставят модуль-
ные столы с ноутбуками, за которыми 
можно будет поработать над учебным 
проектом. 

Высокая оценка 
— Большая. Комфортная. Родная, — 

так вкратце будущий психолог Кароли-
на Яковенко из 10 «В» описывает школу, 
где учится с первого класса. — После ре-
монта обновили мебель, свет стал луч-
ше, оборудование — современнее. У нас 
есть «переговорная» комната — Центр 
детских инициатив. На уроках техноло-
гии появились новые возможности, осо-
бенно для тех, кто увлекается програм-
мированием. 

Роман Ченцов,  
глава Липецка:  
— Уважаемые учителя, 
дорогие коллеги, 
педагоги и наставники! 
Мы отмечаем один из 
важнейших праздников 
— День учителя.  

Выражаю свою искреннюю 
благодарность и глубокое уважение 
каждому из вас — тем, кто с любовью 
и терпением передаёт знания, 
воспитывает подрастающее поколение 
и формирует будущее нашей страны. 
Вы настоящие мастера своего дела! 
Ваш труд часто остаётся незаметным, 
но именно вы закладываете фундамент 
для развития наших детей, вдохновляя 
их на новые достижения. Вы открываете 
перед ними двери в мир знаний, 
подсказываете, как двигаться к цели  
и верить в себя. 
Желаю вам вдохновения, крепкого 
здоровья и дальнейших успехов в 
вашем нелёгком, но благородном труде. 
Спасибо за вашу работу! С праздником!

С ИСКРЕННИМ УВАЖЕНИЕМ

 На уроках технологии дети научатся вытачивать детали, работать с деревом и текстилем 

 Ученики 33-й школы учатся оказывать  
 первую помощь на тренажёрах 
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«ЛОСКУТНЫЕ» УРОКИ 
ОЛЬГИ МАЗУРОВОЙ

ГЛАВНОЕ

Липецкие волонтёры завершили гуманитарную миссию в 
Курске. В сводную группу Молодёжного крыла Народного 
фронта вошли 49 ребят из Курганской, Оренбургской, 
Московской, Рязанской, Смоленской, Липецкой областей, 
Республики Крым и Донецкой Народной Республики. Они 
трудились на складах — объединённом гуманитарном  
и «Всё для Победы!». За две недели сформировали около 
5 500 продуктовых и гигиенических наборов, выгрузили 
более 130 тонн гумпомощи для эвакуированных 
жителей. В команде был и кризисный психолог, который 
общался с семьями из приграничья, вынужденными на 
время покинуть свои дома. На курском складе «Всё для 
Победы!» члены молодёжной команды Народного фронта 
формировали помощь для участников СВО. Они собрали  
и отправили бойцам 1 138 БПЛА разных типов,  
65 систем РЭБ и более 3 800 единиц других вещей. 
Участники гуманитарной миссии не только фасовали 
гумгруз для курян, но и адресно развозили её, а также 
доставили помощь от Липецкой области в одну из курских 
городских поликлиник. Медучреждению передали 
лекарственные препараты, расходные материалы, халаты, 
канцелярские товары. Кроме того, волонтёры помогали 
обустраивать военный госпиталь в Курской области. 

Расходная и доходная части бюджета Липецкой области 
увеличиваются на 1 млрд 151 млн рублей. Связано это  
с дополнительным безвозмездным поступлением средств 
из федерального бюджета и неналоговых поступлений. 
Порядка 800 млн рублей будет направлено на социальные 
выплаты участникам специальной военной операции. 
350 млн рублей пойдут на приобретение необходимого 
оборудования для медицинских учреждений после 
капитального ремонта. 227 млн рублей выделяется на 
выплаты педагогам, которые осуществляют классное 
руководство. «Бюджет региона был и остаётся социально 
ориентированным. Большая часть средств направлена на 
медицину, образование, выплаты, — прокомментировал 
губернатор Липецкой области Игорь Артамонов. — Всего 
на строительство и ремонт школ, детских садов, объектов 
здравоохранения регион направляет вдвое больше 
средств, чем в предыдущую пятилетку. Новые поступления 
позволят ещё больше усилить поддержку основных сфер, 
всё для того, чтобы сделать жизнь липчан лучше». 

Больше 1,3 тонны вторсырья для переработки сдали 
липчане в рамках экологической акции «Зелёный автобус». 
22 сентября всего за 4,5 часа экобас сделал в Липецке 
39 остановок, проехав по маршруту от проспекта Мира 
до улицы Ангарской. Активисты «Зелёного автобуса» 
принимали вещи четырёх фракций. Собрали 500 кг 
техники, 400 кг текстиля, 300 кг макулатуры и больше 100 кг 
пластика — в два раза больше, чем за предыдущий рейс. 
В августе липчане сдали всего 600 кг ненужных вещей. 
Всё было отправлено на переработку. Организовало 
акцию региональное отделение всероссийского движения 
«Экосистема» при поддержке двух областных управлений: 
лесного хозяйства и экологии и природных ресурсов. 
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ПОМОЩЬ КУРЯНАМ

БЮДЖЕТ ДЛЯ ЖИЗНИ

ЗЕЛЁНЫЙ АВТОБУС

Ещё больше 
новостей  
в группе 
газеты в ВК

Педагог из 77-й школы — призёр конкурса «Лучший 
учитель родного языка и родной литературы-2024»
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Это не первая награда в её копилке. Были побе-

ды на муниципальных этапах «Учителя года» 
в Липецке. Профессиональные успехи в городе 

Сосновый Бор Ленинградской области, где Ольга Мазу-
рова прожила шесть лет и где в 2020-м была признана 
лучшим учителем региона. И вот новый успех: в финале 
всероссийского профессионального конкурса в Казани 
она заняла третье место. Уже представляя нашу область. 

Через тернии
На пути «к России» нужно было сначала пройти об-

ластной этап. Показать наработки своей «Методической 
мастерской», презентовать урок. Ольга Мазурова с зада-
чей справилась и поехала покорять Казань, где собра-
лись участники из 79 российских регионов. 

Сначала всё тот же урок, который для финала при-
шлось переделывать пять раз. За ним «авторский» 
классный час. Кроме того, конкурсанты демонстрирова-
ли профессиональные навыки на мастер-классе. Ольга 
Мазурова взяла за основу методический приём коллеги 
из Санкт-Петербурга Евгения Ильина, автора «закона 
трёх О»: очаровать книгой, окрылить героем, обворо-
жить писателем. Он никогда не объяснял ученикам, что 
хотел сказать автор. В основе метода Ильина — личные 
открытия детей на уроке литературы. В помощь — за-
метные детали, нюансы повествования, эмоции героя.

Память в мелочах
На конкурсном уроке особое внимание педагог уде-

лила русскому быту и культуре на примере рассказа ли-
пецкой писательницы Анны Харлановой «Лоскутки». 
Именно они стали основой «Ильинской» «методы», по-
зволяющей лучше понять и текст, и подтекст. Обычная 
история о забытой детьми старушке, доживающей свой 
век в маленьком деревенском доме, благодаря «вороху 
цветных лоскутков» обретает тот самый новый смысл. 
Бабушка подарила главное героине (тогда — маленькой 
девочке), живущей по соседству, не просто шёлковые ку-
сочки ткани. Она подарила ей воспоминания, научила 
быть благодарной. А себя — обессмертила. 

Планка ответственности
По итогам двух туров жюри оценило и творческий 

подход учителя из Липецка, и глубину работы над вы-
бранным произведением. 

— Войти в тройку призёров — знаковое событие для 
меня, — делится Ольга Александровна. — Знаете, я рада 
не только потому, что стала одной из лучших. Я смогла 

достойно представить Липецкую область, оправдать до-
верие. Любая победа в моём понимании — это прежде 
всего ответственность. Ты чётко понимаешь: теперь 
нельзя снижать планку. 

Диалог на равных
Она верит, что школа должна для каждого ребёнка 

создать особое «послесловие» — «атмосферу возвра-
щения». Стать местом, куда выпускникам хотелось бы 
приходить снова и снова. 

Ольге Александровне в своё время повезло. Учёба  
в липецкой школе № 2, общение с классным руководи-
телем Валентиной Коротеевой и учителем-словесником 
Ниной Ерёминой во многом повлияли на выбор про-
фессии. 

При работе с детьми Ольга Мазурова ценит эмоцию 
в разговоре между педагогом и учеником. Она катего-
рически не согласна с теми, кто считает беседу на уро-
ках словесности пустой болтовнёй. По мнению учителя, 
только эмоциональный, противоречивый диалог запо-
минается детям. И даёт результат. А ещё... честность.

Начистоту 
— Помню, мы изучали роман Лермонтова «Герой 

нашего времени», — продолжает моя собеседница. — 
После урока одна из учениц подошла с вопросом: «Ска-
жите честно, вы бы сами влюбились в Печорина?». 

Ответила честно: не влюбилась бы. Мне абсолютно 
не близок его взгляд на жизнь. Я точно знаю, что есть 
искренняя дружба. Настоящая, безусловная любовь.  
И очень сочувствую людям, которые в своей жизни 
(возможно, пока) её не испытали. 

Лучшее время? Сейчас!
Она уверена, что её конкурсная история не оконче-

на. Расти профессионально для Ольги Мазуровой давно 
вошло в привычку. 

— Многие спрашивают, зачем мне это нужно, — де-
лится Ольга Александровна. — Пожалуй, кто задаёт этот 
вопрос, сам никогда не оказывался по ту сторону урока. 
Не смог посмотреть на себя со стороны, учесть ошибки 
и похвалить за то, чему научился. Не нужно ждать луч-
шего времени, оно рядом — для новых открытий, про-
ектов, идей. Я лично готова развиваться в профессии, 
искать новые точки роста. 

_____________________________
Текст: Елена Мещерякова

Фото: Сергей Паршин
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27 сентября в России отметили День воспитателя и всех 
дошкольных работников. На праздник, который состоялся 
в школе № 34, были приглашены педагоги дошкольного 
образования, ветераны педагогического труда, 
представители родительской общественности. Поздравить 
их пришли вице-мэр Анна Шамаева и председатель 
департамента образования Светлана Бедрова. «Каждый 
из нас знает, что первые шаги ребёнка в жизни — это не 
только первые шаги по земле, но и первые шаги  
в познании мира. И именно вы, уважаемые воспитатели, 
помогаете малышам сделать эти шаги уверенно и с 
любопытством. Пусть свет улыбок ваших воспитанников 
согревает ваши сердца, а трудности обходят стороной», — 
отметила в своих поздравительных словах Анна Шамаева. 
«Вы формируете будущее, закладываете фундамент для 
личностей, которые будут расти и развиваться в нашем 
мире, — сказала Светлана Бедрова. — Ваш труд достоин 
глубокого уважения и признания. В этот замечательный 
день желаю вам вдохновения, новых профессиональных 
успехов и радости от общения с детьми».

В липецких автобусах появилось специальное место для 
беременных. Оно расположено в начале автобуса, прямо 
при входе. Заметить место легко — по яркому розовому 
цвету обивки сиденья. Нововведение — желание горожан. 
В МУП «Липецкпассажиртранс» обратилась общественная 
организация, которая предложила обозначить места для 
беременных женщин, выделить их цветом и повесить 
информационный знак, чтобы пассажиры понимали, что 
необходимо уступать места беременным. «Мы пошли 
навстречу, потому что всегда готовы и открыты  
к таким инициативам, которые направлены на улучшение 
качества обслуживания пассажиров, повышение уровня 
безопасности и комфорта», — прокомментировал 
заместитель директора по эксплуатации МУП 
«Липецкпассажиртранс» Дмитрий Ушков. На данный 
момент в липецких автобусах уже 70 таких сидений. Всего 
в планах у сотрудников МУП «Липецкпассажиртранс» 
установить места для беременных на весь автопарк. Это 
порядка 213 автобусов, которые ежедневно выходят на 
городские маршруты. 

ДЕНЬ ВОСПИТАТЕЛЯ

ВАЖНЫЙ ПАССАЖИР
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Более 30 мероприятий пройдёт в рамках  
осеннего фестиваля в липецких дворах

М олодой сотрудник департамента развития 
территории Липецка Марина Рыжкова ста-
ла победителем Всероссийского конкурса 

проектов «Росмолодёжь.Гранты» с проектом «А у нас 
во дворе». Его цель — организация содержательного 
досуга детей и взрослых, совместное семейное время-
препровождение, развитие добрососедства.

Объединяя детей и родителей
По словам заместителя начальника отдела по работе 

с населением и контролю за благоустройством департа-
мента развития территории Марины Рыжковой, проект 
не родился спонтанно, идея была на поверхности.

— 2024 год — Год семьи. Мы и раньше организо-
вывали разного рода мероприятия, но в этот раз хо-
телось создать что-то особенное. Проводить время 
с близкими ценно. У родителей в силу работы и за-
груженности дома нечасто бывают силы на досуг со 
своими малышами. А ведь совместные занятия очень 
полезны для взаимопонимания, тесной связи, раз-
вития различных навыков, способностей. Благодаря 
конкурсу наша команда получила отличную возмож-
ность сделать свой вклад в объединение и поддержку 
липецких семей, — поделилась Марина Рыжкова.

У проекта есть как минимум два больших пре- 
имущества: во-первых, все праздники проводятся  

А У НАС  
ВО ДВОРЕ

НАСЛЕДИЕ СССР

Дворы — это знаковое явление 
советской культуры. Во дворах 
всегда кто-нибудь был. Днём — 
бабушки на лавочке и дети  
в песочнице. Вечером возле столов 
собирались любители домино, карт, 
шахмат и лото с бочонками. На 
детской площадке редко пустовали 
самые примитивные деревянные 

качели и вертушки, а на хоккейной 
коробке обязательно шли 
футбольные или хоккейные матчи. 
В тёплое время года с наступлением 
темноты бабушек на лавочках 
сменяли молодёжные компании  
с гитарами. Лиричные песни стали 
частью дворовой атмосферы того 
времени. Соседи дружили  

и помогали друг другу, совместно 
благоустраивали свой двор.  
Вместе отмечали свадьбы, 
провожали в армию, делились  
и радостью, и горем. Сейчас всего 
этого нет. Считается, соседское 
общение и товарищество ушло 
вместе с Советским Союзом  
в начале 1990-х. 

в вечернее время, когда большинство семей уже дома, 
во-вторых, не нужно тратить время на дорогу, доста-
точно в графике узнать, когда именно в твоём дворе 
(или по соседству) будет очередное мероприятие. 

На что пошёл грант
Разработкой грантовой программы занималась 

команда из пяти человек. Всё это яркие, творческие, 
с душой и любовью подходящие к своей работе люди. 

— Если честно, на успех не надеялись. Нам каза-
лось, что таких проектов много. Когда узнали о побе-
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В Белгородской области при поддержке 
благотворительного фонда «Милосердие» продолжается 
культурно-просветительский проект, приуроченный 
к 225-й годовщине со дня рождения А.С. Пушкина. 
Зрителями и участниками его многочисленных 
мероприятий станут около трёх тысяч жителей и гостей 
Старого Оскола. Проект «Культурный код. Пушкин» 
— детище Светланы Федотовой, которая в этом году 
победила в грантовом конкурсе программы «Стальное 
дерево». Финансовая поддержка от фонда помогла ей 
закупить необходимый сценический реквизит  
и вместе с командой волонтёров приготовить 
активности для зрителей всех возрастов. Старт проекту 
дали мероприятия для самых юных: квест и путешествие 
по сказкам Пушкина. В городском парке «Солнечный» 
в них участвовали дошколята с родителями и ученики 
младших классов. Литературный моноспектакль для 
подростков «Барышня-крестьянка» в исполнении 
популярной телеведущей и актрисы Марии Третьяковой 
стал ещё одним ярким эпизодом проекта. В октябре 
жителей и гостей Старого Оскола ждёт спектакль по 
стихам Пушкина в исполнении участников студии 
романса «Вдохновение». 

Сотрудники «Зеленхоза» продолжают украшать город. 
К примеру, на прошлой неделе высадили деревья 
на проспекте Победы, рядом со сквером Героев 
Чернобыля. Здесь теперь будут радовать горожан 25 лип 
разновидности «Гринспаер». Сорт мелколистной липы 
выведен специально для городского озеленения. Она 
хорошо переносит низкую влажность воздуха и почвы. 
Обладает компактной и плотной кроной, подвергается 
формовочной обрезке. Всего в этом году будет 
высажено 1 800 деревьев. Из них 300 — европейской 
селекции и 1 500 — стандартной. Деревья появятся 
на улицах Папина, Меркулова, Ленина, Крупской, 
Стаханова, Коммунистической, Водопьянова, проспекте 
Победы и ещё на нескольких приоритетных улицах, 
где был массовый снос деревьев. Осенняя высадка 
продлится до 15 ноября.

КОД ПУШКИНА

МОЛОДО-ЗЕЛЕНО
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Узнать больше о фестивале 
«А у нас во дворе»

Телефон департамента 
развития территории 
администрации города 
Липецка: 78-33-27

Ремонт холодильников  
всех марок. 
Заправка кондиционеров. 
Выезд в район. 
 
т.: 8 (905) 043-38-14 
т.: /4742/ 25-60-80.

де, стало ясно: мы двигаемся в правильном направ-
лении, — говорит Марина Рыжкова. 

На организацию дворовых фестивалей проект  
«А у нас во дворе» получил более 400 тысяч рублей. 
В первую очередь закупили необходимое оборудо-
вание: столы, стулья, проектор для кинопоказов, 
технику для музыкального оформления, генератор 
на случай отсутствия подключения к электропита-
нию. Также приобрели расходные материалы для 
мастер-классов, подарки для детей. Для дождливой 
погоды есть шатёр, под которым детки смогут про-
должить свои занятия, скрывшись от ненастья.

Радость процесса
Дети, мамы, папы, бабушки, дедушки с большим 

желанием и интересом развиваются в творческом 
процессе. В конце мероприятия мальчишки и дев-
чонки не только забирают с собой работы, сделанные 
своими руками, но и получают памятные подарки.

В рамках дворового фестиваля проводятся твор-
ческие мастер-классы разной направленности: «Бу-
магопластика», «ЗД-моделирование», «Экораскра-
ска», «Мыловарение» и не только. 

Одним из самых популярных мастер-классов ста-
ло мыловарение. Дети с удовольствием «колдуют» 
над составом мыла, смешивают яркие ингредиенты, 
добавляют ароматизаторы и формируют из них раз-
нообразные фигурки. Родители всегда рядом с деть-
ми, помогают и подсказывают.

— Мне как маме даже самой стало интересно по-
участвовать. Что говорить о детках! Это такая заме-
чательная инициатива. Очень надеемся, что в сле-
дующем году департамент продолжит проводить 
мероприятия подобного рода, охватывая всё больше 
дворов, — отмечает мама шестилетнего Саши. 

Ещё одним популярным мастер-классом стало 
3D-моделирование. С помощью специальных ручек 
дети создают объёмные домики, машины, живот-
ных, зонтики. 3D-ручка — это портативный аналог 
3D-принтера, умещающийся в ладошке и позво-
ляющий создавать трёхмерные модели различной 
сложности. Это отличный способ увлечь детей, од-
новременно помогая им развивать мелкую моторику  
и креативное мышление. 

Завершается каждое мероприятие кинопоказом 
под открытым небом. Соседи собираются с пледами, 
горячим чаем и попкорном, чтобы вместе с детьми 
насладиться просмотром добрых мультфильмов.

Будет продолжение
Стартовал фестиваль только в первой половине 

сентября, однако уже удалось провести около 15 ме-
роприятий. Заявки подают старшие по домам, пред-
седатели ТОСов или просто активные жители. Основ-
ное условие участия: благоустроенная площадка для 
проведения мероприятия и не менее 30 детей. Сейчас 
график дворовых праздников расписан до середины 
октября.

— К сожалению, все места на реализацию проекта 
забронированы. Однако можно выбрать из заплани-
рованных те, которые территориально будут ближе, 
— отмечает Марина Рыжкова

По словам автора проекта, это только начало. Она 
намерена генерировать новые идеи для семейных ме-
роприятий. Уже есть несколько задумок на новогод-
ние праздники, организацию экскурсий, спортивных 
и выездных мероприятий. Её энергия, творческий 
потенциал и любовь к своему городу делают этот 
проект особенным. Девушка убеждена, что объеди-
нённые в такие праздники семьи становятся крепче  
и счастливее, а значит, инициатива Марины Рыжко-
вой обязательно должна иметь продолжение. 

_______________________________________________________
Текст: Анжелика Пишикина 

Фото автора и департамента развития территории

ТЕРРИТОРИЯ ТВОРЧЕСТВА

Ольга Радостина,  
председатель совета МКД  
«Стаханова, 47»: 
— В нашем дворе благодаря 
фестивалю «А у нас во дворе» 
прошёл мастер-класс по 
рисованию 3D-ручкой, который 
оставил яркие воспоминания  

у всех участников. Дети с энтузиазмом создавали 
яркие зонтики, воплощая в них свои фантазии  
и творческие идеи. 
«А у нас во дворе» — прекрасный пример того, 
как можно организовать интересный и полезный 
досуг для детей. Благодарим молодую команду 
департамента развития территории за отличный 
мастер-класс, который прошёл в тёплой и уютной 
атмосфере. Особую благодарность выражаем 
«Росмолодёжь.Гранты» за поддержку инициативы 
и возможность прикоснуться к инновационному 
творчеству для наших детей.  
В целом мероприятие оказалось ярким  
и запоминающимся, подарило детям массу 
положительных эмоций и возможность 
попробовать себя в новом виде творчества. 
Мы уверены, что дворовый фестиваль ещё не 
раз порадует нас интересными и полезными 
мероприятиями!
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В эти выходные в посёлке ЛТЗ отметили день рождения 
района. В рамках праздника прошла легкоатлетическая 
эстафета учащихся местных школ в память о первом 
директоре завода Василии Клименкове. Спортивный 
праздник организовали по инициативе депутата 
горсовета Игоря Крутских. Участников эстафеты 
поздравили заместитель главы администрации города 
Ирина Артёмова, руководитель аппарата Липецкого 
парламента Галина Белкина и Игорь Крутских. «Мы 
запускаем эстафету как символ нашего микрорайона. 
Вместе с возрождением завода возрождаем хорошую 
традицию наших родителей, бабушек и дедушек. 
Независимо от результата соревнований вы все 
победители. Желаю, чтобы и в будущем через спорт  
и труд вы шли к своим победам и состоялись  
в жизни», — приветствовал участников Игорь Крутских. 
Эта эстафета также была приурочена к началу 
возрождения Липецкого тракторного завода, девизом 
мероприятия стали слова: «Возрождение легенды ЛТЗ». 
В соревнованиях приняли участие школьники из пяти 
учебных заведений. В конце мероприятия все получили 
подарки.

30 сентября — особая дата. Это праздник воссоединения 
Донецкой и Луганской Народных Республик, 
Запорожской и Херсонской областей с нашей страной. 
День, символизирующий свободу и восстановление 
справедливости для жителей новых регионов, которые 
всегда ощущали свою связь с Россией. Жители этих 
регионов проявляют невероятный героизм и стойкость, 
выбирая путь вместе с нашей великой нацией, активно 
участвуя в жизни страны. Донецк, Луганск, Херсон  
и Запорожье — это знаковая часть истории России, где 
ценят русский язык и культуру. А наша главная задача 
— поддержка тех, кто выполняет свой долг на фронте 
и делает всё для восстановления мирной жизни. «Мы 
гордимся тем, что новые территории стали частью России, 
и уверены, что вместе мы добьёмся процветания!» — 
отметила спикер горсовета Евгения Фрай.

Вновь стартуют экскурсии в Липецкий городской Совет 
депутатов. С октября каждую пятницу учащиеся школ, 
ссузов и вузов будут знакомиться с историей горсовета, 
депутатским корпусом, деятельностью молодёжного 
парламента. Заявку может отправить только классный 
руководитель/советник директора (или другой 
официальный представитель ОУ). Экскурсии проводятся 
для знакомства школьников и студентов 
с работой выборного органа, а также 
для повышения роли органов местного 
самоуправления в современном обществе.  
Оставить заявку — по ссылке: 
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Н а очередной, 54-й сессии Липецкого горсовета 
после отчёта департамента градостроитель-
ства и архитектуры мэрии депутат Екатерина 

Пинаева спросила о сроках и предварительной оцен-
ке стоимости реконструкции Октябрьского моста.

Четыре плюс четыре
— Проект находится на госэкспертизе. Устранены 

все замечания, ждём его в октябре с получением по-
ложительного заключения. Сам проект реконструк-
ции предусматривает устройство дополнительной 
ветки моста, то есть расширение параметров суще-
ствующей переправы. Сейчас здесь четыре полосы. 
Будет добавлено такое же количество полос ветки 
моста, которая пойдёт чуть левее, если смотреть 
со стороны правого берега, — рассказала вице-мэр 
— председатель департамента градостроительства  
и архитектуры Светлана Сурмий. — Это единый про-
ект реконструкции. У нас нет отдельного проекта на 
строительство нового моста. Стоимость реконструк-
ции на данный момент — около 6 млрд рублей.

Когнитивный диссонанс
На той же сессии депутат Игорь Крутских спросил 

вице-мэра об окончании благоустройства площади 
Клименкова в районе ЛТЗ.

— Там качели до сих пор без цепей, фонтан в пло-
хом состоянии, — сказал депутат.

По словам вице-мэра, площадь благоустроена, объ-
ект сдан, качели должны висеть. Реконструкция фонта-
на началась чуть позже, и к зиме его отремонтируют.

Депутат Игорь Подзоров поинтересовался, полу-
чено ли разрешение на эксплуатацию первой в Ли-
пецке «умной спортивной площадки», её построили 
в конце 2023 года, и кто ей пользуется.

Как уточнила заместитель председателя департа-
мента по физической культуре и спорту Елена Ста-
родубцева, разрешение на ввод в эксплуатацию дан-
ного объекта не нужно, так как это не капитальное 
строение:

— Сейчас мы ждём разрешения от Роспотреб-
надзора для получения лицензии. По окончании 
благоустройства присвоим адрес объекту. Это прои-
зойдёт после передачи нам земельного участка. Все 
структуры уже были, проверили. Сейчас площадку 

ВОЗРОЖДЕНИЕ ЛЕГЕНДЫ ЛТЗ

ДЕНЬ ВОССОЕДИНЕНИЯ

В ГОСТИ К ДЕПУТАТАМ

Проект реконструкции Октябрьского моста  
проходит госэкспертизу

Около 
6 млрд 

рублей —  
стоимость  

реконструкции 
Октябрьского  

моста

ПЕРЕПАДЫ ИСТОРИИ

Переправу через реку Воронеж, которая 
соединяет спальные микрорайоны Липецка  
и посёлок Тракторостроителей, начали строить 
в конце 1960-х годов. Подрядчиком выступил 
мостопоезд № 812 треста «Мостострой-1». 
Возведение гидротехнического сооружения  
шло в непростых условиях, ведь только перепад 
высоты на разных берегах реки составил  
51 метр. В итоге было решено несколько сложных 
инженерных задач, например русло было 
искусственно отодвинуто от правого берега на 
300 метров. 
В начале июня 1971 года по мосту открылось 
автомобильное движение. А 28 марта 1972 года 
по нему пустили первые троллейбусы. В начале 
1980 года здесь началась укладка трамвайных 
линий. Кстати, тогда это гидросооружение 
называлось просто мостовым переходом 
№ 2. И только в 1987 году ему присвоили 
официальное название — Октябрьский.

использует спортшкола № 8, которая базируется  
в Сырском Руднике.

Важный расчёт
Депутат Светлана Тюнина спросила, войдёт ли тер-

ритория улиц Челюскинцев — Ушинского — Пожарского 
в районе Сокола, где уже расселены двухэтажные дома,  
в проект комплексного развития территории.

— И что будет с коммуникациями и школами, если 
там появятся высотки? — поинтересовалась Светлана 
Тюнина. — Они же не выдержат такой нагрузки.

Светлана Сурмий пояснила, что, прежде чем раз-
вивать эту небольшую территорию, необходима мас-
штабная реконструкция сетей.

— Школа на 800 мест на территории яблоневого 
сада предусмотрена в проекте планировки, можно 
сказать, что земля под это зарезервирована, — про-
комментировала вице-мэр. — Будет ли это в бли-
жайшее время, покажут перспективы развития всего 
микрорайона. Но в первую очередь средства должны 
быть вложены в реконструкцию сетей.

 ______________________________
Текст: пресс-служба горсовета 

Фото из архива «Первого номера»

ТРУДНОСТИ 
ПЕРЕХОДА
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ДЕДЛАЙН СДВИНУЛИ 
ГОРСОВЕТ

Срок окончания дорожных работ на улице Папина перенесли на 15 октября 

Звонарёв. — Схему полноценного парко-
вочного пространства детально прорабо-
тали с депутатом Екатериной Пинаевой 
и с жителями. Возможность подъезда 
транспорта непосредственно к магазину 
ограничили. Это вопрос безопасности. 

Ремонт в комплексе
На всей улице появятся новые фона-

ри. Проект готов, работы выполнят до 
конца года. Заменили и светофоры: но-
вые «глазастые» светодиодные регули-
ровщики уже стоят на своих местах, но 
пока не работают. Светофорами оборуду-
ют и все пешеходные переходы.

— На перекрёстках светофоры будут  
с жёстким режимом работы, в других ме-
стах — вызывного типа, — уточнил Зво-
нарёв. 

— Предусмотрено ли в рамках кон-
тракта озеленение улицы? — спросила 
депутат Екатерина Пинаева. 

— Да, но не в рамках текущего кон-
тракта, а по другому контракту с «Зе-
ленхозом», — ответил Павел Звонарёв. 
— Проведут и вырубку дикорастущей 
поросли, и уборку части пней. Эти рабо-
ты запланированы на зимнее время. На 
месте вырубленных деревьев появятся 
молодые. Обследование состояния зелё-
ных насаждений провели ещё на этапе 
подготовки к ремонту дороги, ремонт 
будет комплексным. Значительную часть 
озеленительных работ уже провели. 

Ждём отмашки
На участке от улицы 

Юных Натуралистов карти-
на совсем другая. Проезжую 
часть пересекают полосы 
шлака — здесь укладывали 

новые коммуникации. Во-
круг дороги сложены упаковки 

бордюров, пешеходные зоны пока не 
заасфальтированы, но уже засыпаны щеб-
нем. Видно: строители ждут отмашки для 
начала работ. Прямо у тротуара — провал, 
рядом — открытый люк.

— Тут поставили новый колодец, а пли-
та перекрытия сверху оказалась некаче-
ственной, — говорит директор по капиталь-
ному строительству ООО «РВК-Липецк» 
Дмитрий Будюкин. — Уже заказали новую, 
к концу недели заменим, провал ликвиди-
руем.

На выходных специалисты «СДК» по-
обещали начать фрезерование асфальта. 
Перекрывать движение не планируют, ра-
ботать будут по ночам. 

Потерпеть согласны
Депутат Игорь Подзоров — именно на 

его округ № 18 приходится недоделанный 
участок дороги — рассказал, что жители всё 
время интересовались, как будет выполнен 
ремонт, какие виды работ предусмотрены, 
сделают ли светофоры на переходах.

— Люди очень довольны, что им проло-
жили новый водопровод, — сказал Игорь 
Николаевич. — Я депутат тут четыре года, 
и всё это время коммунальные аварии про-
исходили постоянно: трубы были старые, 
гнилые. 

Сейчас ситуация стабилизируется, жи-
тели будут без перебоев получать комму-
нальные услуги. Все переврезки «РВК» вы-
полнил для них бесплатно. Так что жалоб 
нет, люди согласны потерпеть. 

— Жители давно ждали этого ремон-
та, — говорит Екатерина Пинаева. — В не-
надлежащем состоянии была не только 
проезжая часть, но и пешеходные зоны. 
Сегодня комиссия увидела положительные 
изменения по качеству дорожного полотна. 
Обеспечена доступная среда: есть удобные 
съезды и для инвалидов, и для мам с коля-
сками. Людям нравится и то, что обновят 
освещение, проведут компенсационное озе-
ленение, поставят светофоры на переходах. 
Это всё позитивные моменты взаимодей-
ствия депутатского корпуса, мэрии и про-
фильных департаментов. 

Жители улицы Папина, конечно, до-
вольны тем, как преображается их улица. 
Но, к сожалению, один важный вопрос ре-
шить не удалось.

— Мы надеялись, что по нашей улице 
пустят автобусы, — рассказала Лилия Крав-
цова. — Но расширить дорогу можно только 
при реконструкции, а у нас провели не ре-
конструкцию, а ремонт. Хотя нам пообеща-
ли, что вопрос не закрыт. Возможно, в буду-
щем общественный транспорт тут всё-таки 
пойдёт. 

______________________
Текст: Марина Карасик

Фото: Александра Пастушенко

37,6  
тысячи кв. м — 

ремонтируемая  
площадь дороги

180  
млн рублей — 
стоимость ремонта 

улицы Папина

Н а выездном заседании депутаты 
горсовета проверили, что сделано 
на одной из главных городских 

магистралей и что ещё предстоит вы-
полнить. На их вопросы на месте отве-
чали представители мэрии, подрядчика 
— компании «СДК», ресурсоснабжающих 
организаций. 

Погода в помощь
Улицу Папина длиной чуть более 2 км 

ремонтируют в рамках нацпроекта «БКД», 
на это отпущено 180 млн рублей. По кон-
тракту к 1 октября улица должна была 
быть как конфетка, но пока води-
тели вынуждены тащиться по 
выщербленному асфальту 
и преодолевать канавы, 
засыпанные шлаком. 

На отрезке улицы 
Папина от Централь-
ного рынка до улицы 
Юных Натуралистов 
компаниям «РВК»  
и «Квадра» пришлось 
менять изношенные тру-
бы, это затормозило до-
рожников. 

— Вопрос замены труб мы ещё 
зимой прорабатывали с сетевиками, — 
объяснил вице-мэр Николай Дергунов. — 
Хочу поблагодарить и «Квадру», и «РВК» 
— изначально в их инвестпрограммах 
не были заложены средства на замену 
здесь коммуникаций, но они изыскали 
такую возможность. Мы улучшили ка-
чество тепло- и водоснабжения жителей 
этого района. Надеемся, что теперь тут 
не будет коммунальных аварий. Работы 
«РВК», как мы все видим, затянулись, 
объём очень большой. Из-за этого сме-
стились сроки ремонта дороги.

— Переврезка абонентов на новый 
водовод заняла существенное время, 
— добавил председатель департамента 
дорожного хозяйства и благоустройства 
мэрии Павел Звонарёв. — Тем не менее 
к 15 октября мы рассчитываем провести 
основные работы по укладке асфальта.

— Подрядчик 
очень ждал, когда 

сетевики закон-
чат работы, — 
сказал Нико-
лай Дергунов. 

— Стоять на месте 
никто не собирает-
ся. Если позволит 

погода, она сейчас 
прекрасная, мы пла-

нируем очень быстро 
завершить эту улицу. 

Грамотно организовать 
пространство

Депутаты пешком прошли всю улицу 
Папина. Эта территория сразу трёх избира-
тельных округов — № 14, 15 и 18. 

— Выполнено порядка 60% от общего 
объёма работ, — комментировал по ходу 
исполняющий обязанности главного 
смотрителя Липецка Сергей Жуков. 

Верхний участок улицы, где ремонт уже 
завершён, выглядит как картинка, осталось 
лишь нанести дорожную разметку. Плот-
ный слой асфальта обрамлён бордюрными 
камнями. В некоторых местах, к примеру 
на пересечении с улицей Механизаторов, 
пешеходную зону значительно расширили. 
Парковочные карманы оставили на преж-
них местах, но визуально кажется, что их 
больше и они стали просторнее, — вот что 
значит грамотно оформить пространство.  
У магазина «Перекрёсток» оборудовали 
вместительную парковку на несколько де-
сятков машин. 

 — Снесли ряд тополей, они были уже 
старыми, молодые тополя взамен поса-
дим ближе к магазину, — рассказал Павел 

 Вице-мэр Николай Дергунов объяснил депутату Екатерине Пинаевой:  
 отдельные недоделки «РВК» обещает устранить в ближайшее время 

 На улице Папина обновили проезжую часть и тротуары,  
 оборудовали парковки, провели компенсационное озеленение, поставили новые светофоры 
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В липецкой библиотеке имени Бартенева стартовал  
проект «Герои нашего времени» (12+)
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ВСЁ ДЛЯ ПОБЕДЫ

«
«

ОРГАНИЗАТОРЫ 
ВЫСТАВКИ ВЗЯЛИ  
НА СЕБЯ ВАЖНУЮ 

МИССИЮ — РАССКАЗАТЬ  
О ХОДЕ СПЕЦОПЕРАЦИИ 

И ПОКАЗАТЬ, КАК 
БОЙЦЫ НА ФРОНТЕ 

ПРИБЛИЖАЮТ ПОБЕДУ

О дин из залов Бартеневки на два месяца 
превратился в выставочное пространство 
с трофейными и отечественными экспона-

тами — реальными «участниками» спецоперации 
России на Украине. Это совместная инициатива 
общественной организации «Союз офицеров ВДВ  
и ветеранов боевых действий» и Централизован-
ной библиотечной системы Липецка. 

Экспонаты с передовой
— В апреле прошлого года президент России 

Владимир Путин дал поручение создать музеи, 
посвящённые бойцам СВО, — рассказал руководи-
тель липецкой областной общественной органи-
зации «Союз офицеров ВДВ и ветеранов боевых 
действий» Евгений Чуносов. — С этого момента 
буквально по фрагментам начал собирать экспона-
ты для будущей выставки — живые свидетельства 
истории. Что-то удавалось найти во время наших 
гуманитарных миссий «к ленточке». Отдельные 
артефакты привозили сами бойцы. Часть из них — 
с линии боевого соприкосновения. 

Культ отца
— У меня есть папа! Просто сейчас он защи-

щает ваших «папов»! — процитировал популяр-
ное сегодня видео директор Централизованной 
библиотечной системы Липецка Иван Хромых. 
— Это смелое заявление четырёхлетней малыш-
ки, чей отец находится в зоне СВО, мгновенно 
облетело социальные сети. Поступок дочери на 
утреннике, пожалуй, удивил даже главу семей-
ства. А интернет-пользователей заставил в оче-
редной раз задуматься о ценности и цене нашей 
победы. Так и проект библиотеки. Мы объедини-
ли две выставки, чтобы собрать экспонаты, при-
везённые друзьями Евгения Чуносова и нашими 
друзьями с передовой. Реальные образцы воо-
ружения и техники, которые можно потрогать 
и примерить. Ощутить свою сопричастность  
к истории спецоперации. «Птичку» не жалко

Экспозиция организована на контрасте: всего 
здесь представлено более 300 предметов. В углу, 
как «островок тёмных сил», захваченные в бою 
образцы вооружения стран НАТО производства 
США, Великобритании, Израиля, Нидерландов, 
Германии. 

Шведско-британский противотанковый ракет-
ный комплекс, свыше десятка миномётов и гра-
натомётов (например, «Матадор»), бронебойный 
снаряд (в простонародье «болванка»), вражеские 
БПЛА. В том числе «Баба-яга» — бывший сель-
скохозяйственный дрон, который ВСУ используют 
для ведения боевых действий. Название сказочное, 
только современная «бабушка» гораздо опаснее 

известного персонажа. Организаторы выставки 
уверены, что в скором времени коллекция обяза-
тельно пополнится очередным сбитым «крыла-
тым» трофеем. Ещё один из символов борьбы с фа-
шизмом — опалённые войной вражеские шевроны, 
которые хранятся под стеклом. Рядом — фрагмен-
ты западного обмундирования. 

«Концерт с «Фаготом»
Отдельная часть экспозиции — на стороне 

«света и Бога». Здесь можно увидеть образцы 
российского вооружения — переносные проти-
вотанковые ракетные комплексы типа «Фагот» 
и «Корнет», РПГ-30 «Крюк» (реактивный про-
тивотанковый гранатомёт). Экипировку бойца 
СВО с бронежилетом, боевой стяг с ликом Иису-
са Христа, где указаны позывные липецких во-
инов, номера их войсковых частей. Есть демон-
страционные наборы гуманитарной помощи, 
которые волонтёры группы «Никто, кроме нас, 
Z Липецк» отправляют на передовую.

Взгляд словно высший суд 
Центральное место в «светлом» пространстве 

экспозиции занимают стенды и плакаты с пор-
третами защитников Отечества. Впервые как па-
мятный проект они появились ко Дню Победы  
в городской библиотеке имени Есенина. Выставка 
называлась «Zаветам Vерны: тыл и фронт». 

Один из её центральных героев — «русский 
серб» Александр Бьелич, выпускник кадетской 
школы Липецкой области. Саша погиб в зоне 
СВО в марте 2022 года. 

 Вице-мэр Анна Шамаева уверена, что выставка «Герои нашего времени» поможет сохранить память о подвигах бойцов СВО 

 Образцы снаряжения прямо «с ленточки» 

 Захваченные вражеские БПЛА —  
 теперь всего лишь экспонаты 

 Бойцы СВО Вадим Курбатов, Владимир Ермолов и директор ЦБС Липецка Иван Хромых на открытии выставки 
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Чуть в стороне с фотографий смотрят 
ещё четыре бойца: шагнувшие с поля боя 
в вечность Александр Ширяев, Максим Са-
мойлов, Кирилл Батищев и Илья Воробьёв. 
Все они выпускники липецких учреждений 
СПО. «Герои нашего времени» в Бартенев-
ке (12+) — логическое продолжение май-
ской патриотической выставки. 

Достойная смена
Отдельный стенд посвящён героям 

1941-1945 годов. И рядом те, кто в наше вре-
мя на фронте продолжает славные подвиги 
Алексея Маресьева, Николая Гастелло, Зи-
новия Колобанова. Вчерашние выпускники 
военных училищ — современные защитни-
ки Родины, выполняющие свой воинский 
долг на передовой. 

Экипаж танка Т-80 «Алёша» (по одной 
из версий, его так назвали в честь наводчи-
ка) в июле 2023 года принял неравный бой 
с противником на запорожском направле-
нии. Старший лейтенант Расим Баксиков, 
лейтенант Александр Леваков и наводчик 
Алексей Неустроев уничтожили восемь 
единиц вражеской техники. После ликви-
дации последней боевой машины экипаж 
танка около 40 минут продолжал прикры-
вать наши мотострелковые подразделения. 

ВСЁ ДЛЯ ПОБЕДЫ

«

«

В СКОРОМ  
ВРЕМЕНИ КОЛЛЕКЦИЯ 

ОБЯЗАТЕЛЬНО 
ПОПОЛНИТСЯ 

ОЧЕРЕДНЫМ СБИТЫМ 
«КРЫЛАТЫМ» 

ТРОФЕЕМ

А чуть позднее под шквальным огнём укро-
нацистов эвакуировал ещё один российский 
танк, который в бою получил повреждения. 
Экипаж также удалось спасти. 

Ранение не приговор
Чуть выше на плакате — история гвар-

дии капитана Романа Жураева, выпускника 
школы села Хмелинец Липецкой области. 
Роман окончил Рязанское высшее воздуш-
но-десантное училище. Имеет опыт служ-
бы в должности командира разведгруппы 
специального назначения на Северном Кав-
казе, участвовал в контртеррористических 
операциях в Чечне. 

В зону СВО попал в 2022 году, был дваж-
ды ранен. В январе 2023 года при штурме 
населённого пункта Марьинка в ДНР поте-
рял левую ногу, но после реабилитации ре-
шил вернуться на фронт. 

Честь имею!
Сейчас Роман работает в совместной 

группе уничтожения противника на Крама-
торско-Дружковском направлении: обучает 
и курирует операторов дронов. За боевые 
заслуги дважды награждён орденом Муже-
ства, имеет ряд других правительственных 
и ведомственных знаков отличия. 

Важная Звезда
Сразу четверо уроженцев Липецкой 

области получили звание Героя России. 
Виталий Беликов, Алан Датиев, Юрий 
Щербаков, Владислав Дорохин. Влад, вы-
пускник елецкой средней школы № 12, 
был удостоен медали «Золотая Звезда» 
посмертно. За подвиг во время штурма 
украинских националистов на Угледар-
ском направлении. 

21 июня 2022 года его боевая машина 
получила повреждения от миномётного  
и артиллерийского обстрела противника.

Влад организовал эвакуацию раненых  
в безопасное место. А потом вернулся и при-
крывал огнём отход товарищей до послед-
него снаряда. Он понимал: окружение не-
избежно, поэтому приготовил две ручные 
гранаты и сделал вид, что сдаётся в плен. 

Когда нацисты попытались взять его  
в кольцо, Влад подорвал себя вместе с вра-
гами, до конца выполнив поставленную бо-
евую задачу. 

Выставка-миссия
— В России много музеев, посвящённых 

Великой Отечественной войне, — отметила 
вице-мэр Анна Шамаева. — В Липецке тоже 
есть тематические экспозиции, благодаря 
которым мы знаем о подвигах Героев Совет-
ского Союза, знакомы с техникой военных 
лет. Мы бережно хранили и храним нашу 
историю для будущих поколений. Сейчас 
русский народ переживает ещё одну обще-
национальную человеческую трагедию. Ос-
новная задача — объединить финансовые и 
духовные ресурсы, чтобы помогать бойцам 
на передовой и сохранить память о совре-
менных героях. Очень важно, что организа-
торы выставки взяли на себя эту миссию — 
рассказать о ходе спецоперации и показать, 
как бойцы на фронте приближают победу. 

_________________________
Текст: Елена Мещерякова

Фото: Сергей Паршин

Выставка открыта в Бартеневской 
библиотеке до 10 декабря.  
Адрес: ул. Ленина, 31а.  
Телефон: 27-09-76.

 Известный в Липецке воин-афганец,  
 один из организаторов выставки Евгений Чуносов рассказывает гостям о героях СВО 

 Средства поражения живой силы  
 «затихли» на музейной полке 

 Трофейные вражеские шевроны  
 надёжно хранятся под стеклом 

Владимир Ермолов, 
участник СВО: 
— Прекрасно, что 
открыли такой музей. 
Важно наглядно показать 
детям и взрослым, с чем 
бойцам СВО приходится 
сталкиваться ежедневно. 

Одно дело — наблюдать за боевыми 
действиями по телевизору. Совсем другие 
ощущения, когда ты видишь своими 
глазами настоящее оружие, прикасаешься 
к нему, можешь больше узнать о боевом 
пути земляков от очевидцев событий, 
военных волонтёров. Это дорогого стоит.  
Патриотические проекты такого масштаба 
помогают донести одну простую мысль: 
мы, русские, не захватываем чужие 
территории. Мы боремся с фашизмом  
и не допустим, чтобы он пришёл  
в Россию. Экспонаты на выставке «Герои 
нашего времени» — наглядное тому 
подтверждение.  
Я поддерживаю подобные мероприятия, 
которые реально помогают воспитывать 
у детей и молодёжи чувство патриотизма. 

Поэтому охотно принимаю приглашения 
и в детские сады, и в школы,  
и в библиотеки. Рассказываю, как воевал 
в Харьковской области, на Купянском  
и Сватово-Кременном направлениях. 
«А вам там было страшно, больно?» — 
обычно спрашивают те, кто помладше.  
Помню, на встрече в одной из школ 
детям разрешили самостоятельно на 
учебном дроне полетать — глаза у них 
сразу загорелись. Оно и понятно — 
это зрелищно. Можно пройти «школу 
пилотов» под руководством опытных 
наставников, в том числе вернувшихся  
с передовой.  
Те, кто постарше, вопросы задают 
серьёзнее. Например, «какой день 
можете назвать самым тяжёлым на 
фронте?». Или «насколько тяжело было 
обустроить быт на передовой?». Также 
интересуются, доброволец  
я или мобилизованный. Отвечаю, что 
добровольно мобилизованный.  
Про поступки героические спрашивали. 
По-моему, каждый, кто пошёл туда, уже 
герой. 

НАГЛЯДНОЕ ПОДТВЕРЖДЕНИЕ
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• выплата серых заработных плат 
• задолженность по заработной плате 

• работа без заключения трудового договора 
• выплата заработной платы ниже уровня, 

гарантированного законодательством 
• 23-91-43 • 23-91-44 •
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Со второго осеннего месяца в России начнут дей-
ствовать новые правила жизни, которые коснутся 
транспортной, военной и семейной сфер. Активно 

продолжается цифровизация и вместе с тем упрощение 
многих процедур. Повышаются пенсии бывшим военно- 
служащим и заработная плата бюджетникам. 

ПО БУКВЕ ЗАКОНА

ПЕНСИИ ВОЕННЫМ

ДОРОГОЙ УТИЛЬСБОР

ПОВЫШЕНИЕ БЮДЖЕТНИКАМ

ЭЛЕКТРОННОЕ УДОСТОВЕРЕНИЕ

QR-КОД ДЛЯ ДТП

ПРАВИЛА МАРКИРОВКИ

Пенсия бывшим сотрудникам Вооружённых сил 
увеличится на 5,1%. Это на 0,6% больше, чем ранее. 
Таким образом, согласно федеральному закону  
«О пенсионном обеспечении лиц, проходивших 
военную службу» размер военной пенсии составит 
89,83% от денежного довольствия, в то время  
как раньше сумма равнялась 89,32%. В Госдуме 
уточнили, что размер выплат напрямую зависит 
от штатной должности и специального звания. 
Нововведения коснутся лишь тех, кто служил  
в рядах армии. На сотрудников Росгвардии, МВД 
(Министерство внутренних дел), ФСИН (Федеральная 
служба исполнения наказаний) и государственной 
противопожарной службы закон не распространяется.

Значительно изменятся тарифы на 
утилизационный сбор. Это значит, что теперь 
юридические лица, ввозящие на территорию 
РФ транспортные средства, должны будут 
платить больше. Изменения коснутся и авто, 
произведённых в России. Новые коэффициенты 
распространяются как на разработчиков техники, 
так и на импортёров. Согласно постановлению 
правительства от 13 сентября 2024 года утильсбор 
на автотехнику и прицепы вырастет на 70–85%. 
Затем каждый календарный год до 2030 года 
показатель будет подниматься на 10–20%. 
Перемены коснутся обладателей легковых, лёгких 
коммерческих авто, автобусов, грузовых машин, 
нескольких видов дорожно-строительной техники. 
Некоторые категории освобождены от уплаты 
утильсбора. К ним относится ввезённая в страну 
техника в качестве личного имущества беженцев, 
вынужденных мигрантов или возвращающихся 
на Родину соотечественников в рамках 
госпрограммы по добровольному переселению.

Оплата труда сотрудников государственных 
учреждений, гражданского персонала воинских 
частей и федеральных органов, где предусмотрена 
военная или приравненная к ней служба, 
вырастет на 5,1%. Правительство постановило 
провести индексацию в форме увеличения 
окладов или премий. Повышение должно быть 
обязательно зафиксировано в нормативном акте: 
коллективном договоре или положении об оплате 
труда. Октябрьское нововведение коснётся тех, 
чья заработная плата исходит из федерального, 
а не из регионального или муниципального 
бюджетов. Во втором месяце осени индексация  
в первую очередь распространится на следующих 
специалистов: 
— служащих в МВД; 
— сотрудников школ и детских садов; 
— медицинских и социальных работников; 
— военнослужащих и гражданский персонал 
воинских частей; 
— работников сфер культуры, науки  
и образования.

Члены многодетных семей смогут использовать 
электронное удостоверение единого образца для 
подтверждения своих прав через QR-код.  
В рамках социальной поддержки граждан выдача 
цифровых удостоверений будет проходить по 
всей России. Их получат те, кто был включён 
в единый реестр многодетных. Сейчас в нём 
порядка 1,4 млн таких семей, все они смогут 
подтверждать статус через смартфон. Это 
позволит автоматизировать и ускорить процесс 
получения льгот.

На бланках извещения о ДТП, которые выдают 
всем застрахованным лицам вместе  
с обязательным полисом ОСАГО, появится QR-код. 
При сканировании он будет вести владельца на 
страницу «Госуслуги Авто» с полным описанием 
и инструкцией, как правильно оформлять аварию 
без участия ГИБДД и при каких условиях это 
возможно. Водители также смогут ознакомиться  
с информацией, что нужно делать при 
наступлении страхового случая и что входит  
в список обязательных документов.

В соответствии с постановлениями правительства 
РФ № 674–676, 678, 744 в России расширится 
перечень товаров, подлежащих обязательной 
маркировке. Среди них: 
• растительные масла в стеклянной и полимерной 
упаковках; 
• безалкогольное пиво; 
• технические средства реабилитации (устройства 
для компенсации или устранения ограничений 
жизнедеятельности инвалида — средства для 
самообслуживания и ухода, спецлитература, 
протезно-ортопедические изделия, 
ортопедическая обувь и спецодежда, протезы 
и слуховые аппараты, тренажёры и спортивный 
инвентарь); 
• товары для животных (сухие корма, лакомства  
и ветеринарные препараты). 
На упаковке теперь будет стоять QR-код, 
отсканировав который покупатель сможет 
ознакомиться с датой производства, сроком 
годности и фирмой-производителем.

Александр Поляков,  
нотариус

Право выбора
Нотариус отвечает на самые часто задаваемые 
вопросы, которые поступают в нотариальную 
контору или редакцию газеты «Первый номер».

— Умер мой папа. Мы с сестрой являемся 
наследниками. Сестра предлагает мне 
отказаться от наследства, и за это она отдаст 
мне деньги. Можем ли мы заключить такое 
соглашение у нотариуса? 
— Нет. Соглашение, условиями которого являются, 
с одной стороны, отказ от наследства, а с другой — 
передача за это денег, недействительно. Нотариус 
такое соглашение удостоверять точно не будет.  
И даже если наследники напишут между собой такое 
соглашение либо расписки, то эти документы также 
ничего значить не будут и ни  
к чему не обяжут. В этом случае якобы отказавшийся 
наследник на следующий день после получения 
им денег может пойти к нотариусу и принять 
наследство. Ничто и никто ему не запретит это 
сделать. Отказ от наследства — право наследника, 
которое предусмотрено законом. Но отказ 
наследника от своего права за деньги невозможен. 
Право наследника отказаться не продаётся. Если 
существует договорённость между наследниками 
о том, что наследуемая вещь будет принадлежать 
одному из наследников, а второй получит некую 
денежную компенсацию, то существует только 
один законный путь. Оба наследника принимают 
наследство. Получают свидетельства о праве на 
наследство — каждый на свою долю. Регистрируют 
право собственности. И после этого они могут 
распоряжаться своей долей имущества. В частности, 
один наследник может продать другому свою долю 
и получить за это деньги вполне легально.

— Мы с мужем будем разводиться.  
У нас есть несовершеннолетний ребёнок. 
Слышала, что муж может дать согласие на 
то, чтобы наш ребёнок проживал со мной. 
Можем ли мы обратиться к нотариусу за 
таким согласием? 
— В случае если родители проживают раздельно, 
согласие одним из них на проживание ребёнка  
с другим родителем не даётся. Закон 
предусматривает возможность родителей заключить 
соглашение о месте проживания ребёнка, в котором 
они определяют, с кем из родителей после развода 
будет проживать ребёнок. Такое соглашение может 
быть заключено в простой письменной форме. 
По желанию родителей такое соглашение может 
быть удостоверено нотариально, что существенно 
повышает значимость и законность документа. 
Любой нотариально удостоверенный документ не 
требует доказывания и не может вызывать сомнения 
у должностных лиц в его законности  
и правильности, а также в волеизъявлении граждан, 
от которых он исходит. Также родители могут 
заключить соглашение о порядке осуществления 
родительских прав, в котором определяются 
порядок осуществления родительских прав 
родителем, проживающим отдельно от ребёнка, 
вопросы воспитания ребёнка, включая выбор 
учебного заведения, организация отдыха и т. п. 
Родители могут, например, подробно указать, как 
и когда будет осуществляться общение родителя, 
проживающего отдельно, возможность такого 
родителя провести совместный длительный отдых 
с ребёнком с выездом в другую местность или 
страну, участие такого родителя в образовательном 
процессе, занятиях спортом и так далее. Такое 
соглашение также может, а на мой взгляд, и должно 
быть удостоверено нотариусом. 
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Крепкая семья, комфортное деторождение и радость «серебряного» возраста

НАЦПРОЕКТЫ НА ЗДОРОВЬЕ
КАЧЕСТВО ЖИЗНИ

С о следующего года в России начнут работу новые 
национальные проекты по линии здравоохране-
ния: «Семья», «Продолжительная и активная 

жизнь», «Новые технологии сбережения здоровья». По-
ложения проектов дорабатываются, однако основные 
направления уже прослеживаются.

Ради продолжения рода
В новый нацпроект «Семья» войдут пять федеральных 

проектов, которые, по замыслу правительства, позволят,  
в частности, улучшить жилищные условия российских се-
мей, стимулировать рождаемость в стране и обеспечить по-
жилых необходимыми услугами по уходу. 

Для семей с детьми должны появиться неипотеч-
ные инструменты улучшения их жилищных условий. 
Кстати сказать, недавно программы льготной ипотеки 
были сокращены, но «Семейная ипотека» сохранена 
до 2030 года. 

Уютная среда
Реализация проекта «Семья» предусматривает, на-

пример, строительство новых детских садов — до 2030 
года в стране появится ещё примерно сто таких учреж-
дений, в планах также ремонт около 2,5 тысячи уже су-
ществующих детсадов. 

Для семей студентов планируется открыть в вузах 
комнаты матери и ребёнка и группы кратковременного 
пребывания дошкольников. Это, по замыслу правитель-
ства, позволит сделать совмещение карьеры и материн-
ства для женщин более привлекательным. 

Нацпроект предусматривает расширение и обновле-
ние сети женских консультаций, а также развитие си-
стемы долговременного ухода за пожилыми и инвали-
дами — до 2030 года она должна охватить не менее 500 
тысяч россиян.

При этом учитывается, что традиционное понима-
ние семьи сейчас корректируется — в России, как и во 
всём мире, растёт число домохозяйств, состоящих из 
одного человека. Так, их доля в РФ за последние 20 лет 
выросла с 22% до 32%, а в Москве — с 27% до 52%.

Не только долго, но и счастливо
Цель нацпроекта «Продолжительная и активная 

жизнь» — поддержание и сохранение здоровья предста-
вителей старшего поколения. 

«К 2030 году ожидаемая продолжительность жизни 
в России должна составить не менее 78 лет, а в дальней-

«
«

ДО 2030 ГОДА ТОЛЬКО НА 
СТРОИТЕЛЬСТВО, РЕМОНТ 
И ОСНАЩЕНИЕ ОБЪЕКТОВ 

ЗДРАВООХРАНЕНИЯ 
ДОПОЛНИТЕЛЬНО НАПРАВЯТ 

БОЛЕЕ 1 ТРЛН РУБЛЕЙ

должна будет оказываться с использованием новых ме-
дицинских технологий».

Целеполагание
Уже в прошлом году правительство утвердило Страте-

гию развития фармацевтической промышленности РФ на 
период до 2030 года, которая определяет основные направ-
ления государственной политики в сфере фармацевтиче-
ской промышленности на ближайшие семь лет. 

Базовый сценарий предполагает рост доли лекарств 
российского производства в общем объёме потребления 
с 61,8% до 66,6%. В свою очередь, для медицинских из-
делий существует Сводная стратегия развития обраба-
тывающей промышленности России до 2030 года и на 
период до 2035 года. 

Ключевые цели обеих стратегий аналогичны — обе-
спечить локальное производство востребованных пре-
паратов и медицинских изделий, соответствующих 
потребностям национальной системы здравоохране-
ния. Казалось бы, этого должно быть достаточно для 
эффективной поддержки импортозамещения силами 
государства.

Кстати, зависимость России от импортного фарма-
цевтического сырья продолжает оставаться высокой 
и составляет примерно 80%. Большая часть импорта 
(76%) приходится на Индию и Китай, доля ЕС в нём 
относительно невелика (20%). В случае ужесточения 
санкций это может сказаться именно на поставках сы-
рья: увеличится их стоимость или они станут полно-
стью недоступными для российского рынка. 

Управиться с отраслью
Как отмечает глава Ассоциации российских фар-

мацевтических производителей Виктор Дмитриев,  
в первую очередь развитию лекарственной отрасли мог-
ло бы помочь внедрение единого регулятора. «Сейчас 
за производство, регистрацию и обращение лекарств 
отвечают несколько ведомств, включая Минпромторг  
и Минздрав. Это приводит к путанице и рассогласова-
нию государственных действий», — отмечает он. 

По его словам, Россия могла бы заимствовать опыт 
Белоруссии, где управление фармпроизводством цен-
трализовано и находится в ведении Минздрава.

В свою очередь, нацпроект также был бы более эф-
фективным способом управлять развитием отрасли мед- 
изделий, которая до сегодняшнего дня не имеет про-
фильного системного документа. 

Как отмечает гендиректор компании «Моторика» (пер-
вая в России компания, которая стала производить уни-
кальные бионические протезы. — Прим. ред.) Андрей Да-
видюк, были бы «важны все инструменты и инициативы, 
включающие в себя и налоговые стимулы, и поддержку 
инновационной инфраструктуры, и содействие коммер-
циализации, и институционную и грантовую поддержку,  
а также импортозамещение для компенсации оттока раз-
работчиков необходимой техники».

Всё связано
Стоит сказать, что все проекты между собой связаны 

видимыми «нитями», что согласуется с задачами, кото-
рые декларировал Владимир Путин на расширенном за-
седании Совета при президенте Российской Федерации 
по стратегическому развитию и национальным проек-
там и комиссий Государственного Совета по направле-
ниям социально-экономического развития: «Речь идёт 
не о проектах отдельных ведомств, а о масштабных, вза-
имоувязанных программах, которые должны работать 
на решение общих системных задач, важных для всех 
граждан страны».

_____________________________________
При подготовке материала использованы источники:  

kommersant.ru, government.ru, kremlin.ru
Фото из архива «Первого номера»

шем, как мы и планировали, предстоит выйти на уро-
вень 80+», — говорил президент РФ Владимир Путин 
в Послании к Федеральному Собранию в этом году. Он 
подчеркнул важность роста продолжительности имен-
но здоровой и активной жизни и заверил, что будут раз-
виваться федеральные проекты по борьбе с сердечно-со-
судистыми, онкологическими заболеваниями, а также  
с диабетом.

В этом отношении уже совершаются определённые 
шаги. К примеру, планируется создать гериатрический 
кабинет в каждом стационаре. При этом поставлена 
цель снизить нагрузку на врачей в гериатрических от-
делениях с 20 до 13 коек на одного специалиста. 

В целом до 2030 года только на строительство, ре-
монт и оснащение объектов здравоохранения дополни-
тельно направят более 1 трлн рублей.

Своя фарма
Правительство планирует запустить в России от-

дельный нацпроект «Новые технологии сбережения 
здоровья» для развития индустрии производства ле-
карств, медтехники и медизделий. Его разработку уже 
анонсировала вице-премьер Татьяна Голикова. 

По мнению представителей индустрии, создание 
нацпроекта позволит дать отрасли больший объём го-
сударственного финансирования, а также возможность 
планировать развитие бизнеса на более долгий срок  
в предсказуемых условиях.

«Сюда войдут направления по развитию производ-
ства наиболее востребованных препаратов и медизде-
лий, работа по этому направлению развёрнута, но она 
должна быть расширена, — давала комментарий Та-
тьяна Голикова. — Мы рассчитываем на то, что к 2030 
году не менее чем в 10% случаев медицинская помощь 
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Капитальный ремонт продолжается в двух крупнейших 
поликлиниках Липецка 

РЕМОНТ ПРИЁМУ 
НЕ ПОМЕХА

КАЧЕСТВО ЖИЗНИ

В поликлиниках № 2 и 4 ведут при-
ём пациентов в полном объёме.  
В это же время по соседству трудят-

ся строители. Никто никому не мешает. 
Ремонт в медицинских учреждениях 
идёт поэтажно, врачи принимают в не 
затронутых работами помещениях.

Больше воздуха
В городской поликлинике № 2 обнов-

ление запланировано на всех восьми эта-
жах. Коридоры и кабинеты будут оформ-
лены в светлых бежевых и голубых тонах. 
Для удобства пациентов изменят марш-
рутизацию и расположение кабинетов — 
лабораторные и диагностические услуги 
сосредоточат на первых этажах. Сюда же 
с восьмого переехал рентген. Впервые бу-
дет функционировать цокольный этаж.

Прежде подвальное помещение ни-
как не использовали. Да и нельзя было 
бы, неудобно. Сейчас же здесь приподня-
ли потолок, углубили пол сантиметров 
на 50. Теперь появилась большая пло-
щадь для того, чтобы, к примеру, стери-
лизовать расходные материалы, хранить 
вакцину.

Конечно, это не все новшества.  
В здании установят окна и двери. Выпол-
нят полный комплекс замены внутрен-
них инженерных систем и перегородок. 
Сделают отделку помещений согласно 
требованиям к современным поликли-
никам. При этом пространства станет  
в разы больше. 

— Было очень удачным открытием: 
когда начали ломать стены, выявили, что 
по полметра забиралось пространства с од-
ной и с другой стороны, и теперь коридоры  
у нас стали шире. Я считаю, что это боль-
шое достижение. Где-то даже снесли стены, 
которые не влияют на конструкции, чтобы 
расширить холл и сделать зоны ожидания 
комфортными, — рассказывает главный 
врач Липецкой городской поликлиники  
№ 2 Оксана Фатеева.

Разносторонние перемены
Масштабная модернизация полностью 

преобразит первый этаж. Большой кабинет 
картохранилища разделят на четыре пол-
ноценных пространства, так как все доку-
менты сейчас оформляются в электронном 
виде. Теперь появятся кабинет неотложной 
помощи, мини-конференц-зал и комната 
принятия решений.

— Здесь будет работать администратор 
— оформлять медицинскую документацию 
для нужд пациентов, например заказ спра-
вок, выписок, — рассказывает о ближайшем 
будущем поликлиники заместитель глав-
ного врача по медицинской части Галина 
Беккер. 

Площадку перед зданием тоже улуч-
шают. Появятся дополнительные входы 
на территорию, удобные пороги, скамейки, 
расширенные пандусы. 

Напомним, в составе поликлиники 
функционируют дневной стационар, жен-
ская консультация, оториноларингологи-
ческое, хирургическое и другие отделения.  
В амбулаторных условиях проводятся 
специализированные обследования с ис-
пользованием современной аппаратуры.

Доступная среда
В этих поликлиниках будет реализован 

проект «Доступная среда». Размещение 
кабинетов по этажам изменится с учётом 
того, что ими пользуются и маломобиль-
ные граждане.

— На ресепшене сидит оператор, у него 
есть кнопка вызова. Он нажимает её — при-
ходит определённый доктор, чего раньше 
не было, — объясняет один из аспектов про-
екта «Доступная среда» генеральный ди-
ректор строительной организации Василий 
Должиков.

Серьёзное обновление медицинских ор-
ганизаций происходит в Липецкой области 
благодаря поддержке губернатора Игоря 
Артамонова. До конца года кардинально 
изменятся 10 медицинских организаций, 
шесть из которых находятся в Липецке.

______________________
Текст и фото: пресс-служба  

правительства региона

Липецкая городская поликлиника  
№ 2 является самой крупной в городе по 
количеству обслуживаемого населения: 
это более 56 тысяч пациентов. В день её 
посещает около 2 тысяч человек.

Испытывают ли неудобства пациенты 
при проведении ремонтных работ в их 
поликлинике? Липчанка Надежда Моро-
зова делится своим впечатлением: 

— Здесь всегда была хорошая атмосфе-
ра. А теперь будет ещё лучше. Замечатель-
но, что делают ремонт. Мне лично это ни-
как не мешает. Вот работникам, конечно, 
сложнее. Но, я думаю, трудности того стоят.

Новая эстетика старых стен
В городской поликлинике № 4 работы 

сейчас идут на первом и третьем этажах. 
Несмотря на ремонт, приём пациентов 
также не прекратился. Людей разделили 
на два потока и пускают в здание с бо-
ковых входов, сразу на второй этаж. Это 
сделано для того, чтобы полностью не 
останавливать работу медучреждения. 
Ведь оно обслуживает порядка 55 тысяч 
липчан. 

В поликлинике запланирован ка-
питальный ремонт внутренних про-
странств, включающий в себя полную 
замену всех инженерных систем, косме-
тический ремонт помещений, изменение 
маршрутизации пациентов в соответ-
ствии с современными стандартами. Та-
кие масштабные работы в здании 1960-х 
годов будут проводиться впервые. Ведь 
изначально оно проектировалось как об-
щежитие. 

Совсем скоро начнётся следующий 
этап работ — стяжка пола, возведение 
стен, монтаж систем жизнеобеспечения 
здания, а после ремонта пациенты уви-
дят принципиально новую эстетику про-
странства и продуманное зонирование 
помещений, усовершенствованные стан-
дарты комфорта и удобную навигацию, 
уютные зоны ожидания.

Игорь Артамонов,  
губернатор Липецкой 
области: 
— Эти поликлиники, 
безусловно, два самых 
крупных проекта 
модернизации 
амбулаторного звена 

этого года. Всего на капитальный ремонт 
лечебных учреждений в 2024 году мы 
выделили один миллиард рублей. Работы 
идут в Липецке и районных больницах. 
Вместе с пациентами и врачами ждём 
результат — будет удобнее  
и комфортнее.

МИЛЛИАРД НА ЗДОРОВЬЕ

СВЕТЛОЕ БУДУЩЕЕ

Благодаря масштабной 
модернизации в обновлённых 
поликлиниках появятся светлые 
просторные коридоры и кабинеты, 
инфоматы для самозаписи, 
светодиодные экраны  
с информацией о времени работы 
врачей, зоны комфортного 
ожидания со стойками для 
подзарядки мобильных телефонов, 
игровые зоны для детей, а также 
зоны фуд-кортов с горячим чаем, 
кофе, соками, бутербродами  
и выпечкой. 

Неудобства ради комфорта
На время ремонта врачей переселили  

в другие кабинеты на незатронутые этажи. 
На сегодняшний день работы развернулись 
на общей площади более 3 тысяч кв. м: на 
цокольном, первом, втором и третьем эта-
жах. Специалисты заняты демонтажем пе-
регородок, старой отделки стен, потолков  
и полов. Обновятся все внутренние про-
странства, а также фасад — после капиталь-
ного ремонта он будет утеплённым и вен-
тилируемым.
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Кличка: Зося
Возраст: 3 года
Здоровье: обработана от 
паразитов, привита  
с отметками  
в ветпаспорте, 
стерилизована.
Особая история: 
большая, добрая, умная 
собака. Второй такой не 
сыщешь! 

Кличка: Даня
Возраст: 5 месяцев
Здоровье: обработан от 
паразитов, привит  
с отметками  
в ветпаспорте, по 
достижении возраста 
будет кастрирован.
Особая история: мальчик 
приятной внешности. 
Он ещё малыш, но уже 
проявляет охранные 
качества. При этом 
общительный  
и любознательный. 

Кличка: Веста
Возраст: 2 года
Здоровье: стерилизована, 
привита, обработана от 
паразитов с отметками  
в ветпаспорте.
Особая история: 
стеснительная, но это 
только от неизвестности, 
на самом деле она добрая 
и ласковая,  готова дарить 
любовь своему хозяину.

Все животные приюта отдаются по 
договору об ответственном совместном 
владении с условием ненавязчивого 
отслеживания дальнейшей судьбы. 
Дополнительные вопросы  
о характере животных или 
условиях усыновления  
можно задать руководителю 
приюта Екатерине Олеговне 
Бильбао: 
8-951-309-06-00.

Кличка: Мартин
Возраст: 2 года
Здоровье: кастрирован, 
обработан от паразитов, 
привит с отметками  
в ветпаспорте.
Особая история: 
энергичный, 
доброжелательный, 
смекалистый, ласковый 
парень. Хороший 
охранник своего дома.

Если вы ищете друга, питомцы приюта  
«Территория спасения» ждут вас.

ТЕРРИТОРИЯ СПАСЕНИЯ

На территории Липецка период с 30 сентября 
по 4 октября объявлен неделей муниципального 
контроля в сфере благоустройства.  
Понедельник — проверка территорий 
хозяйствующих субъектов (окос, мусор, надписи, 
входные группы).  
Вторник — день «раскопок».  
Среда — день дворовых территорий  
и контейнерных площадок.  
Четверг — информационные элементы (вывески 
на торговых точках).  
Пятница — парковка на газонах. Рейд по 
маршруту «Дозор М». 

НЕДЕЛЯ КОНТРОЛЯ

Молодым липецким педагогам увеличили 
подъёмные. Губернаторскую инициативу 
поддержали на сессии регионального парламента. 
Подъёмные в размере 200 тысяч рублей введены 
для молодых педагогов наиболее востребованных 
специальностей — информатиков, физиков, 
математиков, впервые трудоустроившихся 
в школы, техникумы и колледжи. Выплата 
единовременная. Со 120 до 150 тысяч рублей 
увеличена выплата молодым учителям, которые 
до 35 лет впервые трудоустроятся в школы 
региона. Также в список получателей этой 
меры поддержки добавлены преподаватели 
физкультуры, основ безопасности и защиты 
Родины, мастера производственного обучения. 

ПОДЪЁМНЫЕ ПЕДАГОГАМ

Почётным знаком «Слава матери» и премией 
в размере 50 тысяч рублей наградят в канун 
Дня матери 25 жительниц Липецкой области. 
Ежегодно награду получают женщины, которые 
родили и воспитали достойных граждан, внесли 
большой вклад в социально-экономическое 
развитие области. Из общего числа кандидатур 
23 матери многодетные. У двух матерей из 
Грязинского и Тербунского районов по 10 детей. 
Среди награждаемых — учитель, воспитатель, 
машинистка крана, лаборант, инженер-
программист, кондитер. В восьми семьях сыновья 
— участники СВО. 

СЛАВА МАТЕРИ

Со 2 по 4 октября в Липецкой области пройдёт 
комплексная штабная тренировка по гражданской 
обороне. Учения плановые, общероссийские. 
В рамках штабной тренировки в регионе будет 
проверен порядок действий при различных видах 
воздушных угроз. Согласно заданию, поступившему 
из федерального центра, предстоит отработать 
мероприятия по реагированию на сигналы «Угроза 
атаки БПЛА» и «Ракетная опасность». В рамках 
штабной тренировки по ГО будет проведена 
комплексная проверка систем оповещения, 
проверено взаимодействие всех служб и ведомств, 
организована работа учебно-консультационных 
площадок и пунктов обучения правилам оказания 
первой помощи, пройдёт смотр сил и средств 
гражданской обороны.

ПЛАНОВЫЕ УЧЕНИЯ

Три недели солнечная интерференция будет 
мешать липчанам смотреть телевизор. Солнечное 
радиоизлучение будет настолько сильным, что 
сможет заглушить сигнал спутника на Землю.  
В Российской телевизионной и радиовещательной 
сети просят не переживать и говорят так: 
«Инфраструктура сети РТРС максимально 
защищает трансляцию цифрового телевидения от 
солнечных атак. Но в некоторых случаях Солнцу 
удаётся передать свой привет непосредственно 
телезрителю. При помехах специалисты советуют 
просто выключить и включить телевизор, потому 
что «всё само пройдёт».

СОЛНЕЧНЫЙ ПРИВЕТ

ОФИЦИАЛЬНО

Более 88 тысяч жителей Липецкой области 
перешли на электронные трудовые книжки.  
В отличие от бумажной трудовой, электронную 
версию документа можно использовать 
при дистанционном устройстве на работу. 
Сведения о трудовой деятельности доступны 
липчанам в любое время в личном кабинете на 
портале «Госуслуги». Задать свои вопросы по 
поводу электронных трудовых книжек можно, 
обратившись на горячую 
линию: 8-800-100-00-01. 
Также вся актуальная 
информация доступна 
в официальных аккаунтах 
в социальных сетях 
Отделения Социального 
фонда России по Липецкой 
области: 

ЭЛЕКТРОННЫЕ ТРУДОВЫЕ
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«СВОБОДНЫЙ СОКОЛ»  
ДЛЯ СВО Как липецкие металлурги укрепляют 

обороноспособность страны

ГЕРОИ Z

ВРоссии создаётся экономика нового типа, в которой 
важное место занимают предприятия патриотиче-
ского толка. Они не только вносят свой вклад в про-

мышленность, но и укрепляют обороноспособность страны, 
ведут активную социальную политику. Один из примеров 
таких предприятий — Липецкая трубная компания «Сво-
бодный сокол». 

Проверены временем
Компания специализируется на производстве труб из 

высокопрочного чугуна с шаровидным графитом (ВЧШГ) 
для систем водоснабжения и водоотведения, которые ис-
пользуются по всей стране. 

«Трубы из ВЧШГ обладают высокой прочностью, дол-
говечностью более 100 лет и устойчивостью к агрессивным 
средам, что делает их идеальными для применения в ин-
фраструктурных проектах», — так продукцию описывают 
эксперты.

В последние годы завод не только продемонстрировал 
успехи в своей основной деятельности, но и показал, как 
частный бизнес может внести весомый вклад в решение 
стратегически важных государственных задач. 

Историческая справедливость
Несмотря на то что завод работает с 1900 года, ещё не-

сколько лет назад его контролировали европейцы в лице 
кипрской компании «Федокс трейдинг лимитед». Но  
в 2021 году завод стал полностью отечественным. Киприо-
ты решили избавиться от «неликвидного актива» и прода-
ли свою долю российским бизнесменам. 

Некогда флагман липецкой металлургии, по сути, был 
реанимирован. Новая команда модернизировала произ-
водство, расширила ассортимент и увеличила количество 
рабочих мест. Данные из открытых источников свидетель-
ствуют о том, что её чистые активы выросли в пять раз за 
последние два года. 

СВО показала, как важно сохранять технологический 
суверенитет в стратегических отраслях. Останься завод  
в руках европейцев к началу спецоперации, кто знает, ра-
ботал бы он сейчас, получала бы наша промышленность те 
самые высокопрочные трубы и продукцию специального 
назначения. 

Сейчас-то понятно, что история рассудила правильно: с 
началом СВО липецкое предприятие стало одним из участ-
ников выполнения гособоронзаказа. Производство новой 
продукции для нужд обороны было налажено всего за два 
месяца. Знающие люди подтвердят — сроки рекордные. 

Руководство завода успех объяснило сплочённостью: 
«практически весь коллектив ночевал на заводе, чтобы  
в такой короткий срок освоить новый продукт — не про-
сто освоить, а построить новое производство. Коллектив 
понимал цели и задачи, и дружно, общими усилиями, мы 
справились».

Крепкий тыл
Теперь производство помогает напрямую поддержи-

вать российскую армию и укреплять обороноспособность 
страны. Это не пустые слова: в 2023 году «Свободному со-
колу» начали угрожать украинские националисты. Об этом 
главе региона рассказывал президент компании Игорь Еф-
ремов. Ну не понравилось радикалам, что Липецкая труб-
ная компания, еще недавно «европейская», активно помо-
гает российской армии и новым территориям России. 

А получение гособоронзаказа вообще стало для радика-
лов красной тряпкой. Угроз в Липецке не испугались. На за-
воде создали общественную организацию «Я, Мы — креп-
кий тыл!». Волонтёры собрали добровольную дружину  

и круглосуточно патрулировали территорию предприятия. 
Сейчас общественники оказывают юридическую, психоло-
гическую и материальную помощь участникам СВО и чле-
нам их семей. 

Первый пост для Победы
С началом специальной военной операции многие 

сокольцы добровольно ушли на фронт, чтобы защитить 
свою страну. Руководство завода не только поддержало 
это решение, но и обеспечило им полное снаряжение. На 
предприятии созданы условия, при которых любой добро-
волец получает нужную поддержку. Компания помогает  
с обустройством жилья, покупкой необходимой техники  
и оплатой обучения для семей военнослужащих. 

Недавно липецкие металлурги отправили в зону СВО 
крупную партию гуманитарного груза — трубы из высоко-
прочного чугуна. Оказывается, из них наши бойцы строят 
оборонительные сооружения. Завод регулярно оказывает 
фронту и другую помощь, формируя грузы исходя из ре-
альных потребностей военных. Автомобильная техника, 
лодки, печки-буржуйки на постоянной основе доставляют-
ся с предприятия на линию соприкосновения. 

Заводчане быстро откликнулись на ситуацию в Курской 
области, отправив машину с медикаментами для постра-
давших в первые дни нападения. ЛТК вообще стала первой 
частной компанией в России, которая открыла гуманитар-
ный пост на территории СВО. 

Когда угрозы со стороны украинских националистов 
не подействовали, начались новые попытки подорвать мо-
ральный дух заводчан. Недавно, например, СМИ сообщили 
об угрозах захвата Липецкой трубной компании со стороны 
западных структур, вполне вероятно связанных с НАТО. Но, 
несмотря на это, компания продолжила свою работу, уси-
ливая меры безопасности и следуя своему патриотическо-
му курсу: в новых экономических условиях, тесно завязан-
ных на геополитике, можно и нужно говорить именно так. 

Укрепление независимости
Сказать стоит и о том, что 2023 год, когда был получен 

гособоронзаказ, для липецких металлургов во многом стал 
определяющим. Значительное количество экспортных 
контрактов — а до введения санкций завод поставлял про-
дукцию в 24 страны мира — было потеряно.

Когда рынки Евросоюза закрылись, завод оперативно 
начал осваивать новые территории, модернизировать и на-
ращивать производство. Это позволило вывести качество 
выпускаемой продукции на более высокий уровень и пе-
ренаправить её на внутренний рынок, что особенно важно  
в условиях программы импортозамещения.

Сегодня липчане успешно конкурируют с зарубеж-
ными аналогами: их высокопрочные чугунные трубы 
используются и в зоне СВО, и в мирных целях по всей 
стране. Причём 99% продукции изготавливается из 
российского сырья. 

Также на предприятии активно осваивают станкостро-
ительную отрасль, что имеет стратегическое значение для 
экономики России, особенно в условиях необходимости 
импортозамещения. Руководство компании осознаёт важ-
ность этого сектора и вкладывает ресурсы в развитие соб-
ственного оборудования и производства. 

Сейчас предприятие обеспечивает рабочими местами 
более 1 500 человек и активно занимается подготовкой  
и развитием кадров. Это связано с определённым кадровым 
дефицитом: не хватает ряда квалифицированных рабочих. 
Для решения проблемы завод сотрудничает с учебными 
заведениями, проводит стажировки студентов и регулярно 
участвует в ярмарках вакансий. Ну чем не образец нового 
патриотического российского бизнеса?

________________________________
Текст и фото: пресс-служба  

ЛТК «Свободный сокол»

 Из высокопрочных чугунных труб, которые изготавливают на нашем заводе,  
 бойцы СВО строят оборонительные сооружения 

 Добровольная дружина «Свободного сокола» —  
 «Я, Мы — крепкий тыл!» — круглосуточно патрулирует территорию завода 



№ 38 (513) 1 октября 2024 года16

РЕ
ТР

О
СП

ЕК
ТИ

ВА

НАШИ ЛЮДИ

Она не ментор, а старший товарищ,  
который помогает жить

Светлана Чеботарёва,  
обозреватель газеты «Первый номер»

Нас учили быть птицами 
«Мой опыт не типичен», — сказал бы философ 
Мераб Мамардашвили. «Но он и не исключителен», 
— добавлю я о своём школьном образовании. 
Считая его лучшим, я также понимаю, что оно было 
частью разумно организованной системы. Может 
быть, даже системы гениальной. Той, о которой 
ректор МГУ Виктор Садовничий несколько лет назад 
сказал: «Образование, которое мы можем потерять».  
Шла уже не советская эпоха, но школа, в которой  
я училась, благодаря педагогам не была разрушена. 
Только сейчас понимаю, что они уходили в землю 
по щиколотку, по колено, по горло от бульдозера, 
который уничтожал всё в стране, но выдержали. 
Помню, как наш учитель начал свой урок физики 
вопросом: «Материя дискретна. Какой закон 
диалектики подтверждает это её свойство?». Нас вели 
к мысли, что философия и точные науки связаны  
и что человек должен научиться думать в школе.  
А когда же ещё? 
Класс достался нашим учителям из олимпийцев 
— победителей олимпиад разного уровня; из 17 
учеников — семеро медалистов, троек тоже ставить 
было некому. Но дело не в оценочных баллах,  
а в стремлении к всестороннему развитию. Можно 
даже сказать, к искусству целостного миропонимания 
и мировоззрения. И ещё ко многому-многому, что 
составляет палитру жизни.  
В классе не было учителя-«вождя», который всегда 
прав. Разумеется, нить урока педагоги держали  
в своих руках, но всегда были готовы  
к неожиданному повороту.  
Например, был у нас такой волновой тренинг: по 
классу идёт от группы к группе волна вопросов,  
и последний адресуется учителю. Ну и вопросы же 
ему доставались: «Кто толкнул первую молекулу?»,  
«В вакууме должна отсутствовать гравитация, 
но она там есть. Это является доказательством 
существования Бога?». Разве можно было 
отмахнуться от такого? И дальше на уроке физики мы 
с учителем переходили к разговору о мироздании.  
Или такой вопрос из раздела колебаний: «Как мухе 
освободиться от паутины?», а ещё «Почему кости 
могут болеть перед дождём?». Помню и проблемную 
задачу: спортсмен по прыжкам в воду, падая, может 
получить травму. Чтобы избежать её, бассейн нужно 
заполнить чем-то более мягким, чем вода. Но 
самое мягкое — это газ. Класс напряжённо думал, 
и буквально на последней минуте выдал ответ: 
газированная вода. 
Нас приучали: со всем, что даётся в школьных 
учебниках, и троечник справится. Но делали это 
очень деликатно, без нажима, каким иногда грешат 
педагоги, эмоционально вымотанные девятым валом 
отчётов и подсчётами грамот учеников. Или истовым 
не по разуму желанием непременно устроить 
«веселья час» на уроке с «игровыми технологиями», 
развлекательными эдьютейнментами. 
У нас вовсе отсутствовала сюсюкающая манера 
обучения. Была научная основа изучения 
материала, были уроки-прения, конференции. 
Помню, как мы, разделившись на апологетов 
Антанты и Тройственного союза, сидели во время 
урока истории друг против друга, как министры 
враждующих государств, разбирая вопросы военной 
политики и тактики. 
И суд над явлениями проводили. Например, 
над радиацией. С прокурором, адвокатами, 
судьями и свидетелями. Но прежде нужно было 
прочитать каждому не только страницы учебника, 
но и серьёзные работы учёных и осмыслить их 
критически. У всех уже был в старших классах какой-
то опыт научной работы. 
Мы были не совсем ординарными учениками, 
но этот факт не говорит о том, что понятие 
«развивающее обучение» куда-то ушло из 
педагогики. Летать учат. Те, у кого есть крылья. 

КЛАССНЫЙ ДРУГ
«Никто не Бог, и учителя в том 

числе, — думала я, слушая Ирину 
Анатольевну. — Но учитель должен 
уметь любить, как Бог — каждого  
и безусловно». 

«Детей не нужно воспитывать, их 
нужно любить», — всплыла в памяти 
прочитанная где-то фраза Шмакова. 
Судя по всему, Ирину Старостенко та-
кое положение дел вполне устраивает.

Не потехи час
Сегодня Ирина Анатольевна, учи-

тель русского языка и литературы по 

о наших делах, проблемах, но слушал 
так, будто мы что-то совершенно по-
трясающее рассказывали, и это было 
искренним. Он не умел имитировать 
общение, говоря с детьми «понарош-
ку», «не по-настоящему». Понимал, 
что у человека в 12–15 лет очень много 
проблем. Как в песне «Философы в 13 
с половиной», которую любил Сталь 
Анатольевич:

«А если не решается вопрос —
Они к тебе спешат, ища подмоги.
Устраивают жизненный допрос,
Хоть мы с тобою, старина, не боги».

Н едавно знакомая сказала о 5-й 
липецкой школе: «Это школа 
Старостенко». Я удивилась, 

что школу называют не по номеру,  
а по человеку, который там работает. 
Профессиональное удивление приве-
ло меня к поистине уникальному пе-
дагогу — Ирине Старостенко. 

Критерий учительства
Учительство — ежедневный труд, 

ремесло с элементами творчества  
и любви. Это первое, что приходит на 
ум при общении с учителем, замести-
телем директора по воспитательной 
работе и классным руководителем 
Ириной Старостенко. Рассказ о ней 
стоило начинать со слов «я люблю». 
Итак…

Я люблю
— Многое зависит от начала, — 

считает Ирина Анатольевна. — Если 
человеку повезло с началом — под-
линным, серьёзным, зародившим 
в нём любовь, то потом всё зависит 
от того, насколько удастся сохранить 
его в себе. 

Я с детства хотела быть учителем, 
и мне повезло, что здесь же, в 5-й 
школе, которую и окончила, встре-
тила своего учителя и наставника 
— Юлию Стальевну Шмакову (До-
нецкую), дочь легендарного педагога 
Сталя Анатольевича Шмакова. Глядя 
на неё, я и сценарии начала писать. 
А работала она с нами так, что могу 
сказать: у неё было человек тридцать 
детей, нас. Ну а про Сталя Анатолье-
вича все понимают, что он был из тех, 
кто занимался суждённым Богом. 

Помню, однажды, когда мы были 
дома у Юлии Стальевны, пили чай всей 
нашей агитбригадой, зашёл Сталь Ана-
тольевич. Меня поразило, насколько 
просто он с нами общался: не как вели-
кий дидакт, а на равных. Он спрашивал  Танцевальный клуб Snaky школы № 5 ждёт талантливых и юных воспитанников 
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образованию, уроков по предметам не ведёт. Но там, где 
люди проводят 10 лет своей жизни, она занимается вос-
питательной работой, будучи заместителем директора 
школы. 

— Улыбка карьерной фортуны? (Стараюсь вклады-
вать как можно меньше иронии в свой вопрос, зная о её 
загруженности.) 

— Так тому быть, наверное. Когда училась на фил-
факе, пришла в свою школу работать вожатой. Кажется, 
это было на втором курсе Липецкого пединститута, — 
вспоминает Ирина Анатольевна. — Была студенткой-оч-
ницей и учителем одновременно и создала свой танце-
вальный коллектив в этих школьных стенах. Окончив 
вуз, осталась здесь преподавать русский язык и лите-
ратуру, и у меня уже существовал сформированный ан-
самбль.

— О танцевальном коллективе вашем и поговорим. 
Для вас он дело непраздное, для учеников и родителей 
тоже серьёзное, судя по толпящимся в фойе школы по-
сле уроков многочисленным мамам с переодевающимися 
детьми и солидарным репликам: «Ирина Анатольевна, 
мы хотим попасть к вам!». 

«

«

ЧЕМ БОЛЬШЕ УСПЕВАЕШЬ  
ДЛЯ РЕБЯТ ДЕЛАТЬ,  

ТЕМ ЛУЧШЕ ОНИ  
СТАНОВЯТСЯ

— Я не заметила между вами и учениками разделяю-
щей, глухой цитадели. Когда учитель — из одного мира, 
а ученики — из другого, и оба мира хранят свои тайны.

— Без эмоционального, психологического контакта 
ребёнка и учителя не сработает ни один метод. Учитель, 
классный руководитель, безусловно, лидер класса. Я и на-
ставник, я и товарищ, я и мама. Дети живут так же, как 
и взрослые, со своими радостями, печалями и болями. 
Жизнь — это не когда спокойно. А когда то вверх, то вниз. 
То светло, то темно. То плачешь, то опять смеёшься. Школа 
не должна только планомерно учить, и всё. И главное, не 
должна усугублять проблем, а помогать детям жить.

— Я ещё увидела, что они вас абсолютно не боятся. 
У вас вообще недостатки есть?

— Покажите мне человека, который недостатков не 
имеет. Я эмоциональная, бываю вспыльчивая. Могу жёстко 
говорить, но при этом никому не желая зла. Кто меня зна-
ет, не обижаются, а новые приходят дети, иногда пугаются, 
особенно малыши, потому что я, бывает, громко разгова-
риваю. Однажды ребята не выучили определённые движе-
ния, а мы готовились к концерту. Я их отругала сначала, 
а потом сказала: «Всё, мне надоело вас убеждать. Сейчас 
идите в коридор, пока не выучите и не придёте показать 
мне, домой я вас не отпускаю!» Они вышли, ковырялись 
там что-то в коридоре, потом пришли, показали выучен-
ные движения. Я их похвалила: «Какие же молодцы! Поче-
му сразу так нельзя выучить?» Дети ушли счастливые, сме-
ясь. А педагог, которая занималась в кабинете с открытой 
дверью, мне говорит: «Ты думаешь, они тебя боятся? Они 
вышли, потренировали движения, а потом сказали: «Пой-
дём, Ирина Анатольевна у нас добрая. Всё равно простит  
и отпустит». 

Печать учителя
— Задам последний вопрос из разряда «объять необъ-

ятное». Как вы всё успеваете?
— Знаете, почему работать хочется? Потому что чем 

больше успеваешь для ребят делать, тем лучше они ста-
новятся. Вот и весь секрет Полишинеля. Я говорю не о ка-
ком-то педагогическом задоре, рождающем истории о том, 
как проблемный ученик в кратчайшие сроки превращается 
в милого нашему сердцу человека. Это длинный путь. Он 
начинается в школе, а заканчивается в жизни. И в характе-
ре каждого из нас есть обязательные следы того, что учи-
тель когда-то сумел. На каждом человеке как будто личная 
печать. Хорошая или плохая печать учителя. 

_________________________________
Текст: Светлана Чеботарёва

Фото: Сергей Паршин, Анастасия Ильина  
и из архива ансамбля Shaky

сидели зрители, и эти зрители переживали эмоции. 
Начало концерта, потом непонимание от того, что про-
исходит, потом мольба, а потом сопротивление и взрыв. 
И дети-танцоры, и пришедшие на концерт остро всё это 
прочувствовали. Профессиональные члены жюри, когда 
нас смотрели, сказали, настолько всё в точку было.

«Такая, брат, у нас с тобой работа»
Два часа моей журналистской работы в школе — 

слишком малый срок, чтобы всё оценить. Но было ясно: 
ученики Старостенко, которых мне пришлось наблю-
дать, чем-то неуловимым непохожи на другие школь-
ные классы, где мне приходилось бывать. Они уважали 
своего классного руководителя и с неменьшим уваже-
нием относились к себе.

— Я ими часто горжусь, — подтверждает мои ощу-
щения Ирина Анатольевна. — Мой кадетский авиаци-
онный класс — знамённая группа. Они выносят госу-
дарственный флаг на школьных линейках. А на 9 Мая, 
когда к нам в город доставляли частицу Вечного огня из 
Александровского сада, с Могилы Неизвестного солдата, 
мои дети стояли в карауле. Я смотрела на них — какие 
они красивые, с каким достоинством стояли — и вспо-
минала, как они формировались за последние два года. 
Всё это время я была рядом, и вижу, что изменения 
произошли разительные: от облегчённого, не слишком 
серьёзного отношения до такой продуманности, осмыс-
ленности происходящего. 

— Хотя оценка по результатам имеет свои недо-
статки, всё равно скажу. Наш ансамбль современного 
эстрадного танца Shaky (англ. — неугомонные. — Прим. 
автора) стал первым в системе дополнительного об-
разования в городе, получившим статус образцового. 
А ещё мы организовали НКО, чтобы заниматься всем 
коллективом танцоров добрыми делами. Устраиваем 
благотворительные концерты для людей из новых при-
соединённых регионов и в поддержку участников СВО. 
На концерты желающие могут приносить гуманитар-
ную помощь, которую мы передаём через волонтёров 
«за ленточку». Мы танцуем разные танцы: и лёгкие, 
и с серьёзной фабулой, но всегда стараюсь ставить их 
так, чтобы дети понимали, о чём танцуют, чтобы умели 
сопереживать. Танец — ключ к пониманию духовного 
мира, своего и чужого. Развить эту необходимую для 
жизни способность эмоционального переживания и че-
рез него понимания помогает искусство. Обладая спо-
собностью чувствовать того, кто живёт рядом, человек 
может поддерживать адекватные, гармоничные отно-
шения с миром. 

Например, у нас есть номер «Дети Донбасса». Или 
танец, посвящённый погибшим заложникам «Норд- 
Оста». Мы раньше танцевали его чаще, сейчас реже, по-
тому что люди немного позабыли, что тогда было. Та-
нец выстроен так, что мы показывали развёрнутый зри-
тельный зал, а не террористов. На сцене стояли стулья,  Snaky — участники ХХХII регионального фестиваля-конкурса «Танцы на крыше» 

 Ирина Старостенко с заработанным трофеем —  
 Кубком Черноземья Международного фестиваля  
 хореографических искусств 



№ 38 (513) 1 октября 2024 года18

Девятиклассница школы № 27 Ева Черебедова побывала на Северном полюсе  
в рамках научно-просветительской экспедиции

С мелость города берёт, а знания — це-
лые районы, океаны и даже полюса. 
Мечтала ли школьница из города 

Липецка очутиться в Арктике? Об этом Ева 
Черебедова, побывавшая в пятой, юбилей-
ной научно-просветительской экспедиции 
«Ледокол знаний», рассказала корреспон-
денту «Первого номера».

Ответственное испытание
Этим летом 15-летняя липчанка во-

шла в команду победителей Всероссий-
ского научно-просветительского проек-
та «Ледокол знаний-2024», а в августе 
отправилась в экспедицию на Северный 
полюс. Чтобы оказаться в списке финали-
стов, Ева Черебедова прошла несколько 
этапов испытаний, посвящённых атом-
ной отрасли.

Девушка не скрывает: отбор был 
очень ответственным. Шутка ли, в проек-
те участвовало больше 30 тысяч школь-
ников и студентов из учреждений сред-
него профессионального образования!  
В финал от каждого федерального округа 
вышли три участника, которые образова-
ли единую команду. Всего 24 человека,  
а «мест» на ледоколе — 12. На Северный 
полюс пускали только победителей.

— Образовательные соревнования 
были очень сложными. Мне казалось, что 
практически нереально войти в число 
лучших, — вспоминает Ева Черебедова. — 
Множество этапов, жёсткие дедлайны… 
Например, в полуфинале мы решали 
индивидуальные кейсы. Я выбрала атом-
ную промышленность. А в финале 
мы втроём сражались 
в интеллекту-
альном тур-
нире «Знание.
Игра». В итоге 
всё получилось!

НА ЛЕДОКОЛЕ К ЗНАНИЯМ 

стер-классы, — рассказывает Ева. — Кро-
ме того, у нас были развлечения: вечер-
ние творческие мероприятия, дискотеки. 
Главное, во время экспедиции впервые 
на Северном полюсе проведён самый 
северный лекторий «Росатома» и рос-
сийского общества «Знание». Мы соби-
рались на палубе, а лекцию нам читал 
капитан Руслан Сасов. Это было очень 
интересно, познавательно и, конечно, не-
обычно. Мне кажется, все мероприятия 
были невероятно увлекательными: они 
касались атомной отрасли, профориента-
ции для молодёжи. Можно было немно-
го разобраться в том, что тебе действи-
тельно интересно, что ты хочешь дальше  
в жизни делать. 

Там, где всегда  
мороз и солнце 

Десятидневное пребывание на атомо-
ходе даже без лекций было бы для ребят 

НАШЕ БУДУЩЕЕ

Сказка стала былью
Участники четырёх команд из раз-

ных федеральных округов, показавшие 
лучший результат, в августе отправились  
в арктическую экспедицию к Северному 
полюсу на атомном ледоколе «50 лет По-
беды». К слову, он единственный в Рос-
сии осуществляет пассажирские рейсы. 

Перед поездкой организаторы вы-
дали ребятам брендированную тёплую 
одежду, список обязательных для путе-
шествия вещей и памятку. В ней указы-
валось, какие предметы запрещены (ко-
люще-режущие и т. д.). 

Школьница до сих пор под впечатле-
нием от своего триумфа. 

— Когда узнала, что стала победите-
лем, что вместе с командой отправлюсь 
в арктическую экспедицию, это были 
невероятные эмоции! Сначала просто не 
веришь в то, что всё происходит именно 
с тобой, будто это сказка или сон, — при-
зналась липчанка. — Только через не-
сколько дней осознала, что стала лучшей 

из лучших, что всё сложилось как 
надо и что Арктика ждёт меня.

Самая северная лекция
Экспедиция стартовала в 

Мурманске 13 августа, а завер-
шилась 22 августа. Всего на 

атомоходе было около 120 человек — та-
лантливые ребята со всей России, а также 
сопровождающие и эксперты, которые 
приготовили для молодёжи интересный 
досуг. 

«Экипаж готов к рейсу по маршруту 
Мурманск — Северный полюс — Мур-
манск. Вас ждёт одно из самых ярких 
путешествий вашей жизни. Мы покажем 
вам Арктику, какой видим её мы, моряки 
атомного ледокольного флота. До Север-
ного полюса ледокол преодолеет тысячу 
двести миль. Планируем достичь верши-
ны планеты 17 августа», — приветство-
вал ребят капитан атомного ледокола  
«50 лет Победы» Руслан Сасов.

На борту атомохода выступили мине-
ралог, химик, кристаллограф-теоретик, 
палеоантрополог и другие российские 
учёные. 

— Во время экспедиции для нас 
провели образовательные лекции, ма-

Кроме 12 финалистов масштабного проекта 
на ледоколе были лучшие представители 
движения «Юниоры Росатома», победители 
всероссийского конкурса «Большая перемена» 
(среди них — липецкие школьники Ярослав 
Криворучко и Владимир Наумов), авторы 
лучших решений кейсов от Госкорпорации 
«Росатом», победители сетевого 
образовательного краеведческого проекта 
«Юный полярник» и другие талантливые ребята. 

БОЛЬШОЕ ДВИЖЕНИЕ

1. Зарегистрируйся на сайте.  
2. Выполни задания всех этапов  
и окажись в числе 
лучших. До встречи  
в Арктике! 
12 финалистов 
проекта отправятся 
в экспедицию на 
Северный полюс!

КАК СТАТЬ УЧАСТНИКОМ  
В 2025 ГОДУ

 На пятый день путешествия школьники спустились на льдину и подняли флаг Липецкой области 
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1. По данным отраслевого издания 
«Страна Росатом», судно  
с талантливыми ребятами пришло 
в точку с координатами 90 градусов 
северной широты 17 августа. Дата 
оказалась символичной: ровно  
47 лет назад легендарный ледокол 
«Арктика» первым в мире достиг 
этой точки в надводном плавании.  

2. Экспедиция впервые прошла  
в международном формате. 
Среди 63 школьников, помимо 
ребят из России, были участники 
из 10 стран: Армении, Белоруссии, 
Венгрии, Индии, Казахстана, 
Китая, Кыргызстана, Монголии, 
Узбекистана и ЮАР. 

3. В общей сложности на 
атомном ледоколе ребята прошли 
2 979 миль. 
4. Всё путешествие участники 
находились без связи и интернета. 
При необходимости командир 
ледокола мог связаться с большой 
землёй через спутник.

Попробуйте ответить на непростые 
вопросы викторины от «Росатома». 
Подобные задачки с успехом прошли 
те, кто заработал право путешествия 
на «Ледоколе знаний». Постарайтесь 
обойтись без подсказок «Алисы».

1. Какой композитный материал, 
производимый одним из 
предприятий ГК «Росатом», 
используют для производства 
спортивного инвентаря: скейтов, 
лыж и хоккейных клюшек? 
— Текстолиты. 
— Углеволокно. 
— Дисперсно-наполненные полимеры. 
— Боропластики.

2. Что из перечисленного носит имя 
«Академик Ломоносов»? 
— Пассажирский самолёт, рейс 
Архангельск — Москва. 
— Плавучая АЭС в городе Певеке. 
— Малая планета — астероид 2352. 
— Премия по гуманитарным наукам.

3. ГК «Росатом» — крупнейший 
производитель низкоуглеродной 
электроэнергии в России. Как ты 
думаешь, какова доля атомной 
генерации в общем энергобалансе? 
— Более 25%. 
— Около 20%. 
— Более 30%. 
— Более 15%.

4. Какие технологии «мирного 
атома» используются в работе 
искусствоведов и историков? 
— Квантовые вычисления. 
— Аддитивные технологии. 
— Метод радиоуглеродного анализа. 
— Суперкомпьютер.

5. В павильоне «Атом» на ВДНХ 
можно увидеть макеты, сделанные 
на основе мечтаний и утопических 
разработок. 
— Беспилотный БелАЗ. 
— Подводный мотоцикл. 
— Летающий школьный автобус. 
— Подземная лодка. 1. Углеволокно.  

2. Плавучая АЭС в городе Певеке.  
3. Около 20%.  
4. Метод радиоуглеродного анализа.  
5. Подземная лодка.

ИНТЕРЕСНЫЕ ФАКТЫ

АТОМНЫЙ ТЕСТ

Ответы:

незабываемым. Ведь они воочию увидели то, о чём рань-
ше могли знать только по учебникам или из интернета.

— Мы проводили на палубе очень много времени, 
особенно вечером. Ведь в Арктике солнце не садится за 
горизонт — там всегда светло, — вспоминает Ева. — Для 
нас это было необычно: ночь, пора спать, но никакой 
тьмы нет! 

В Арктике ребята собирали в копилочку памяти 
практически каждое мгновение, проведённое на ледо-
коле. При этом они не стремились, как это обычно быва-
ет, запечатлеть всё на камеру смартфона — важнее было 
испытать эмоции в реальной жизни. Ведь такой шанс, 
какой выпал им, бывает лишь раз! И ребята, несмотря 
на их юный возраст, это прекрасно понимали.

Ледник, киты и птичий базар 
Девятиклассница поделилась самыми яркими впе-

чатлениями.
— Когда мы проходили Землю Франца Иосифа, то 

увидели, как недалеко от нас откололся ледник и упал 
в океан. Это было очень зрелищно! Во время экспеди-
ции мы, увы, не заметили нигде белых медведей. Зато 
наблюдали китов, тюленей, а также «побывали» на 
птичьем базаре. (Обычно их образуют чайки, бакланы 
и другие птицы, которые усаживаются группами на вы-
ступы скал. — Прим. ред.) Перед нашими глазами ока-
залось огромное количество птиц. Они шумели, крича-
ли. Я в жизни такого никогда не видела и, мне кажется, 
больше не увижу, — с нотками счастливой грусти в голо-
се поделилась Ева Черебедова. 

Самым запоминающимся моментом стал для де-
вушки спуск на льдину: 

— На тот момент мы уже четыре дня шли на атом-
ном ледоколе. Только представьте: одни посреди Се-
верного ледовитого океана… И вот на пятый день пу-
тешествия мы прибыли на Северный полюс — вершину 
планеты. Вместе с ребятами ступили на льдину, чтобы 
поднять флаги России и наших регионов. Эти эмоции 
просто невозможно передать словами! В тот момент 
пришло осознание, что ты лучший из лучших, что все 
усилия оправдались. А главное, что вокруг замечатель-
ные люди, которые разделяют этот потрясающий мо-
мент. Ещё раз повторюсь, всё это словами не описать. 
Это можно только прочувствовать.

Если сильно захотеть
Ева Черебедова признаётся: она даже не мечтала, 

что когда-то побывает на Северном полюсе. 
— Он казался чем-то недосягаемым. Думала, что 

никогда не смогу там побывать, — говорит Ева. — Даже  

в начале проекта не могла представить, что окажусь на 
ледоколе посреди океана. Считала, что туда попадают 
только какие-то сверхлюди. Зато теперь на своём опыте 
доказала, что попасть на Северный полюс может любой, 
кто очень сильно этого хочет.

Из экспедиции юная липчанка вернулась с целым 
багажом — знаний и знакомств.

О Севере с теплом 
— Я приобрела колоссальный опыт. Всё путешествие 

нас окружали замечательные люди, которые являются 
примером для подражания в разных сферах. Каждый 
разбирается в чём-то очень хорошо. Было приятно  
и с ребятами, и с экспертами разговаривать, узнавать 
новое и в целом расширять горизонты, строить планы 
на будущее. Что ж, теперь осталось покорить Южный 
полюс! — смеётся школьница. 

Девушка от души желает своим сверстникам и тем 
ребятам, которые только пришли в школу, верить в себя,  
в свои силы.

— В заключение могу сказать, что на Северном по-
люсе было очень-очень тепло. И я сейчас не про темпе-
ратуру, — с благодарностью и любовью подчеркнула Ева 
Черебедова.

________________________
Текст: Анна Дикарева

Фото из личного архива героини

 15-летняя Ева Черебедова вошла в число победителей  
 Всероссийского научно-просветительского проекта  
 «Ледокол знаний-2024» 

 Ребята прошли на ледоколе 2 979 миль 
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Уникальный тур «Светопись Липецкой земли: 
фотоочерки из прошлого...» продолжается. 
Напомним, что наш корреспондент Виктория 
Толчеева посетила интерактивную экскурсию, 
во время которой увидела Липецк настоящего 
и прошлого. Путешествовать помогала 
заведующая музеем «Городская управа» Ирина 
Сулина. Она примерила на себя образ хозяйки 
дома Болховитиновых. Итак, место действия — 
Нижний парк. 

Вторая часть фотопутешествия корреспондента  
«Первого номера» по родному краю
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— Покровителями Петра I, как 
известно, были святые Пётр и Павел, 
— во время прогулки продолжает 
рассказ Болховитинова (Сулина). — 
К 200-летнему юбилею императора 
жители города решили построить 
часовню в честь апостолов, чтобы 
поминать государя.

Уже на выходе из парка видим семью, которая пришла запечатлеть себя  
у известного фотографа Леонтия Цаплина. (Памятник «Фото на память» был 
установлен в 2016 году. Его изготовил местный скульптор Андрей Сулин. — 
Прим. ред.) 
— Леонтий Цаплин ещё маленьким мальчиком приезжал на Липецкий курорт 
и много времени проводил у своего дяди — владельца фотографического 
заведения, — рассказывает наша спутница. — Мальчик обучился ремеслу  
и стал успешен. К нему ходят фотографироваться известные и богатые люди.  
В его фотостудии также продаются виды курорта.

Курорт находился вблизи базарной площади. 
Однажды дирекция обратилась в городскую 
управу с просьбой перенести, скажем так, 
торговую точку.  
— Господа, вы же знаете, что такое базар? 
— обращается к нам дама. — Крестьяне 
приезжают на телегах, торгуют прямо  
с возов разным товаром: сеном, дровами. 
Всюду грязь. И, конечно, тем, кто отдыхал на 
курорте, такое соседство не нравилось. Город 
пошёл навстречу, базар убрали, а бывшие 
торговые ряды превратились в кинотеатр 
«Унион», в котором разместилась и столовая 
с приемлемыми ценами.

Переходим дорогу к Комсомольскому пруду. Можете 
себе представить, что раньше извозчики купали  
в нём своих лошадей? Болховитинова приглашает нас 
в гости и предлагает пройти по местному Невскому 
проспекту. Так в начале XX века называли часть 
улицы Воронежской (сейчас Советской. — Прим. ред.) 
и Усманской (ныне Фрунзе. — Прим. ред.). 
— Конечно, у нас не столица, — подчёркивает 
Болховитинова. — Невский проспект, потому что 
именно здесь установлено лучшее освещение  
и расположены лучшие магазины. Недавно купец 
Тонких поставил у себя граммофон. Теперь господа 
заходят послушать романсы, покупают бублики  
и елецкие кружева.

ЧАСОВНЯ АПОСТОЛОВ 
ПЕТРА И ПАВЛА

ПАМЯТНИК ФОТОГРАФУ

ИЗ БАЗАРНОЙ ПЛОЩАДИ 
В КИНОТЕАТР

ПО НЕВСКОМУ ПРОСПЕКТУ
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Редакция выражает благодарность 
центру туризма «Липецкая земля» 
за возможность участия в фототуре 
«Светопись Липецкой земли: 
фотоочерки из прошлого...» 

Переходим дорогу к зданию городской администрации. Между 
домами советской постройки — усадебный дом купца Шелихова 
(сейчас правовое управление. — Прим. ред.). Построен во 
второй половине XIX века. На втором этаже в нём сдавались 
номера. В одном из помещений был купеческий клуб. На первом 
этаже находились торговые павильоны, в том числе магазин 
купца Шелихова, где торговали колбасой и другой провизией. 
Гуляя по местному проспекту, можно было найти магазины со 
скобяными товарами и даже венской мебелью. 
— Венская мебель состоит из 16 деталей. Собрать их может даже 
дама, — просвещает нас Болховитинова. — При этом мебель 
очень прочная. Мне рассказывали, что однажды был сброшен 
стул с Эйфелевой башни, и он не разбился.

Подходим к дому купцов Замятиных (сейчас здание Липецкой 
государственной филармонии. — Прим. ред.). У них было 
своё производство свечей и мыла. Завод находился по ту 
сторону реки Воронеж, чтобы не стоял запах по всей округе. 
Болховитинова, понижая голос, говорит: 
— Его супруга из Раненбурга, очень прижимистая. После 
смерти купца это стало наиболее заметно: от неё хлеба не 
допросишься, и она никогда не подаёт милостыню.

И вот мы подходим к дому нашего прекрасного проводника (сейчас музей 
«Городская управа»). Болховитинова останавливается на ступеньках, 
распахивает руки и произносит: 
— Господа, вот здесь я и живу! Это в прошлом дом Алексея Петровича 
Хренникова. Дом построен не для торговли, а для семьи. Сейчас им владеет 
мой муж, городской голова, входящий в состав правления курорта «Липецкие 
минеральные воды», Иван Иванович Болховитинов. Наша младшая дочь 
Еротеида вышла замуж за Митрофана Алексеевича Клюева, которого позднее 
тоже изберут городским головой. 
В начале XX века в стенах здания располагалось училище, проходили 
заседания городской думы и управы, в советское время находились детский 
дом и детский сад. 

Наша интерактивная встреча 
завершилась чаепитием в зале дома,  
а затем мы отправились рассматривать 
экспозиции, которые сейчас могут 
посетить все липчане. В этот день  
я взглянула по-новому на наш город, 
будто окунулась в его разные эпохи. 
Обновила и дополнила свои знания, 
развила воображение и по возвращении 
ещё немного покопалась в истории 
Липецка. И снова напомню, вы можете 
взять с собой нашу газету, открыть эту 
страницу и пройти мой путь. 

КУПЕЧЕСКИЙ КЛУБ  
И ВЕНСКАЯ МЕБЕЛЬ

ДОМ ЗАМЯТИНЫХ

ДОМ ГОРОДСКОГО ГОЛОВЫ 

ЧАЕПИТИЕ В РУССКИХ 
ТРАДИЦИЯХ

Текст: Виктория Толчеева
Фото: Сергей Паршин, Иван Мосьянов,  

Сергей Мамцев, Ирина Козлова
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АФИША

«СЕРГЕЙ ГЕРАСИМОВ И ЕГО 
СОВРЕМЕННИКИ» (6+)
Художественный музей имени  
В.С. Сорокина — Дом мастера. Ул. Ленина, 2
Справки по телефону: 27-77-18

4 октября, 16:00 (до 10 ноября)
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«НАМ ВОЗРАСТ ДАРИТ  
КРАСОК ОТКРОВЕНИЯ» (6+)
Липецкая областная универсальная 
научная библиотека
Ул. Кузнечная, 2. Вход свободный

1 октября, 14:00
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ru

«ПИКОВАЯ ДАМА» (16+),
открытие 25-го театрального сезона
Липецкий драматический театр
Пл. Константиновой, 3
Справки по телефону: 28-64-22

5 октября, 18:00
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«ДРУЗЬЯ В ГОСТЯХ  
У «КАЗАКОВ РОССИИ» (6+)
ОЦКНТ. Ул. Космонавтов, 54а
Справки по телефонам:  
45-10-69, 35-58-07

2 октября, 19:00 и 4 октября, 18:00

Ф
от

о:
 c

os
sa

ck
sd

an
ce

.ru

СЕЙЧАС НЕПРОСТЫЕ 
ВРЕМЕНА, МУЖЧИНЫ 

ВОЮЮТ… НО 
КУЛЬТУРНЫЙ ОБРАЗ 
ДОЛЖЕН БЫТЬ ВСЁ-

ТАКИ ЖЕНСКИМ

«

«

Аглая Набатникова: 

НАШЕ БУДУЩЕЕ — 
ПОДРОСТКИ!
Вавгусте липчане увидели новый ху-

дожественный фильм «Девка-баба» 
(6+), снятый московским режиссёром 

с липецкими корнями Аглаей Набатнико-
вой. Полнометражную ленту презентовал 
киноклуб «Ностальгия» во время фести-
валя «ЛевитовФест». О создании первого  
в истории российского кинематографа 
фильма про куклу-мотанку и о традицион-
ных ценностях режиссёр рассказала в экс-
клюзивном интервью «Первому номеру». 

Переходный процесс
— Аглая, расскажите, о чём ваш 

новый фильм и почему такое непри-
вычное для обывателя название?

— Мне даже нравится, что оно немно-
го отпугивающее (улыбается). Во-пер-
вых, смотреть фильм придут те, кому 
это действительно нужно. Во-вторых,  
я — за продвижение славянских тради-
ций. Девка-баба — это как раз традицион-
ная кукла-мотанка из ткани. Раньше с их 
помощью готовили девочек к взрослой 
жизни, образно показывая трансформа-
цию девки в бабу. Я захотела снять фильм 
про женскую инициацию. Героине Тане 
12 лет, она переживает кризис взросле-
ния, а кукла помогает девочке в такой 
важный момент. 

— Умеете ли сами мотать таких  
кукол?

— Да, у меня есть такой опыт! Инте-
ресуюсь фольклором, нашей культурой. 
На протяжении пяти лет создаю мотанок 
и учу этому искусству других. Периоди-
чески с подругами мотаем кукол. Важно 
подчеркнуть: это только женская прак-
тика, мужской пол не допускают даже 
присутствовать при этом. Кстати, многие 
мужчины почему-то боятся кукол. При 
этом именно мой супруг Андрей Рубанов 
призвал обратить внимание на славян-
скую практику. Он написал роман «Фи-
нист — Ясный сокол» на древнерусскую 
тематику и получил литературную пре-
мию «Национальный бестселлер». Мы 

Аглая Владимировна Курносенко 
(творческий псевдоним по 
девичьей фамилии матери — 
Набатникова) — режиссёр, 
сценарист, член Союза российских 
писателей. Родилась 5 августа 
1982 года в Новосибирске в семье 
писателей. В 1989 году вместе  
с родителями переехала в Москву. 
С 11 лет посещала мастерскую 
Московской международной 
киношколы. В 1999 году Аглая 
Курносенко поступила на 
режиссёрский факультет ВГИКа  
к Владимиру Хотиненко, окончила 
его в 2004-м. 
Первым проектом стала 
короткометражка «Утюг». В 2004 
году вышла «Фотоохота», где Аглая 
выступила в роли сценариста  
и художника. Через два года Аглая 
выпустила среднеметражный 
фильм «Юнгфрау» и драму 
«Нимфа». Режиссëр-постановщик 
4-го и 5-го сезонов ситкома 
«Папины дочки».  
В 2009 году участвовала в ряде 
международных программ 
развития талантов: Berlinale 
Talent Campus Берлинского 
международного кинофестиваля. 
В 2023-м сняла полнометражный 
дебют «Девка-баба». Сценарий 
к нему написал супруг героини 
писатель Андрей Рубанов. 
Помимо кинематографа 
Аглая Курносенко занималась 
публицистикой и литературой. Её 
статьи и литературные рецензии 
выходили в изданиях «Знамя», 
«Горький» и литературно-
художественном журнале 
«Юность». В 2018-м она выпустила 
дебютный сборник рассказов под 
названием «Рехилинг».  
С 2022 года — ведущая подкаста на 
Первом канале «Обязательно  
к прочтению». 

ЛИЧНОСТЬ

а для этого девочке необходимо хорошо 
сыграть, вжиться в роль. На кастинге 
отсмотрела всех детей-актёров, которые 
есть в Москве. Увы, мало хороших про-
фессиональных актрис, которые могут 
это сделать. На курсах, особенно плат-
ных, этому не научат. Нужен особый дар, 
потому что в 12 лет овладеть искусством 
актёрской игры крайне сложно. Всё-таки 
я утвердила на съёмки одну 14-летнюю 
девушку. Но в итоге мы нашли другую 
актрису — Таисью Калинину — буквально 
за несколько дней до съёмок! 

— Наверное, тяжело было отка-
зать первой юной актрисе?

поняли, что это интересный и богатый 
материал для творчества, решили сде-
лать фильм. 

Трудный выбор
— Сразу ли удалось найти актрису 

на роль главной героини? 
— Нет, это оказалось самым сложным. 

Зрители должны полюбить героиню,  
 Родовое гнездо Набатниковых находится  
 в городе Лебедяни Липецкой области 

 Московский режиссёр побывала в Липецке в рамках «ЛевитовФеста» 
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«КОЛОКОЛЬЧИК»  
ГАЭТАНО ДОНИЦЕТТИ (12+)
КЗ «Унион» имени Хренникова 
Ул. К. Маркса, 2
Справки по телефону: 22-56-57 

6 октября, 17:00
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ФЕСТИВАЛЬ КИТАЙСКОГО КИНО (18+) 
Год Китая в России, киноклуб «Ностальгия»
ОЦКНТ
Ул. Космонавтов, 54а
Справки по телефону: 34-51-53

5, 12 и 19 октября, 17:00
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ЮБИЛЕЙНЫЙ КОНЦЕРТ НАТАЛИИ 
ШАБУНИНОЙ (6+)
Липецкий Дом музыки
Ул. Осипенко, 18
Справки по телефонам: 43-10-31, 43-24-65

4 октября, 19:00
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Афиши мероприятий на каждый 
день и неделю в специальном 

разделе на нашем сайте

Кукла-мотанка — традиционная славянская кукла 
из ткани. Это не только детская игрушка — кукла 
являлась важным элементом культуры и народного 
быта. Согласно поверьям, мотанка, сделанная 
для родного человека, становилась его главным 
оберегом. Считалось, что кукла защищает дом от 
тёмных сил, болезней, сглаза и неудач, притягивает 
любовь и благополучие, помогает обретению 
своего «Я».

НА ЗАЩИТЕ ТРАДИЦИЙ

— Очень… Это такая непростая ситуация: её уже ут-
вердили, девочка рассказала обо всём родителям, под-
ругам. Я решила лично поговорить с актрисой. Стала 
просить у неё прощения за такую ситуацию и… заплака-
ла (хотя плакать должна была она). Девочка оказалась 
очень умной, понимающей. Она начала утешать меня  
и сказала, что мы сделали замечательный выбор, что 
Тася очень подходит для этой роли. К счастью, наш от-
каз не стал для юной актрисы психологической трав-
мой. А мне после этого эпизода уже ничего не страшно!

Обязательно к прочтению
— В Липецкую область вас, столичного режис-

сёра, привела не только презентация фильма. Ро-
довое гнездо Набатниковых находится именно  
в Липецкой области — в городе Лебедяни. Всё вер-
но? Вы успели туда съездить?

— Да. И я там побывала. Очень понравилось! Погуля-
ли по Тяпкиной горе, зашли в музей известного писате-
ля Евгения Замятина. Я почувствовала, что это родные 
места. 

— К слову о писателях и литературе — вы ведёте 
подкаст о книгах на «Первом канале» «Обязательно 
к прочтению». Как выбираете материал для беседы?

— Чаще всего отталкиваюсь от гостя, какие книги он 
любит (например, на подкасте обсуждали произведения 
Валентина Катаева, Юрия Олеши, Айрис Мёрдок, Даниила 
Хармса, Оноре де Бальзака и многих других). Мы разгова-
риваем целый час, поэтому собеседнику должно быть само-
му интересно порассуждать о прочитанном. 

— Смотрите ли сами книжных блогеров?
— Скорее, смотрю другие интервью, как их брать. Нуж-

но найти подход к гостю, разговорить его, ведь люди часто 
приходят в неких социальных масках. Про литературу на 
телевидении мало подкастов, мой, наверное, уникальный, 
женский — остальные ведут мужчины. Понимаю, что сей-
час не так много тех, кто читает книги, но людям в любом 
случае должен быть интересен наш разговор. Он должен 
обогатить зрителя.

— А как заинтересовать чтением не взрослого,  
а ребёнка? Что можете посоветовать родителям?

— У меня есть свой лайфхак с 11-летней дочкой Ариад-
ной. Она читает книгу, а я параллельно перечитываю. По-
том вместе обсуждаем произведение. Мы глубоко «копа-
ем» и в плане осмысления написанного, и в плане тесного 
общения друг с другом. Разговариваем на важные темы. Ей 
интересно, что у меня происходило в юности, какие чув-
ства я переживала. Всегда спрашиваю, что она особенного 
увидела в книге. Иначе всё обсуждение сведётся к некоему 
«литературному ЕГЭ»: какого цвета был платок, как звали 
героя… 

Женский взгляд
— Как раз назрел вопрос о герое. Есть ли сейчас,  

в наше непростое время, в литературе, кинематогра-
фе тот самый герой нашего времени? 

— Мы как раз ищем этот образ. Но могу сказать точно, 
что он — женский. Понятно, что сейчас сложные време-
на, мужчины воюют… Но именно культурный образ дол-
жен быть всё-таки женским. Поэтому я и создала фильм 
для девочек, для сохранения и продолжения традиций. 
Наше будущее — подростки, у которых формируется от-
ношение к семье, к Родине. У них 
тот самый возраст, когда можно 
заложить отношение к тради-
циям, как нечто увлекательное, 
важное для личности.

— Расскажите о ближайших 
творческих планах. 

— Есть новый проект, который 
собираюсь продвигать (сюжет  
и детали режиссёр пока что не рас-
крывает. — Прим. ред.). Он тоже по 
сценарию Андрея Рубанова. Хочу 
снова поработать с Таисьей Ка-
лининой. Фильм уже не детский,  
а взрослый, но и девушка вырос-
ла — ей сейчас 19 лет, так что Тася 
вполне справится с ролью. Счаст-
лива, что нашла «свою» актрису!

— И задам ещё такой личный вопрос: как суще-
ствует пара творческих людей? Читаете ли работы, 
сценарии друг друга?

— Конечно, когда мы только встречались, перечитала 
все его работы! (Смеётся.) Хотела понять, что за человек 
передо мной. И для отношений с писателем это важно: это 
уважение к его творческому «я». Сейчас уже начала немно-
го отлынивать — не всё читаю, что Андрей пишет. 

— Случается ли критика с чьей-либо стороны?
— Меня супруг может покритиковать как писателя  

(у меня вышел сборник рассказов), но уважает как режис-
сёра. Само за себя говорит то, что он продолжает писать 
для меня сценарии. 

— Как раз для «Девки-бабы» автором сценария 
стал именно Андрей Рубанов?

— Да, и для меня это интересный и новый опыт. Я ни-
чего не исправляла и не вмешивалась, правки вносил толь-
ко Андрей. Моя съёмочная группа страдала от того, что  
я снимаю строго по сценарию — редко так бывает. Обычно 
люди на площадке импровизируют. А я чётко следовала 
написанному, так как понимала: супруг не даст мне жизни, 
если что-то поменяю (смеётся). Но я в итоге не пожалела об 
этом. Мне нравится то, что у нас получилось!

______________________
Беседовала Анна Дикарева

Фото из архива героини

 Андрей Рубанов, Анна Харланова, Аглая Набатникова  
 и Роман Богословский побывали в Задонском районе 

 На роль главной героини Таисью Калинину  
 назначили за несколько дней до съёмок 
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